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КУРСЫ ВАЛЮТ 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
16.02.2015) 897,35 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
16.02.2015, 19.00 МСК) $60,72 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 06.02.2015) $374,7 МЛРД
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АФК «Система», которая в де-
кабре вернула государству 
84% «Башнефти», отсудила 
70,7 млрд руб. у одного из 
продавцов этого пакета  – 
башкирской компании «Урал 
Инвест». Полностью затраты 
АФК на покупку эта сумма не 
покрывает.

Дело на пять часов 
В понедельник судья Арби-
тражного суда Москвы Игорь 
Бурмаков удовлетворил иск 
АФК «Система» о взыскании 
с «Урал Инвеста» 70,7 млрд руб. 
убытков. «Урал Инвест» – «доч-
ка» благотворительного фонда 
«Урал», совет которого возглав-
ляет бывший президент Баш-
кирии Муртаза Рахимов. 30 ок-
тября 2014  года в том же суде 
Генпрокуратура отсудила у 
«Системы» пакет «Башнефти», 
доказав, что компания была не-
законно приватизирована, а все 
последующие сделки с ее акци-
ями – ничтожны. АФК не стала 
оспаривать это решение. Она 
вернула Росимуществу около 

84% «Башнефти», а убытки ре-
шила взыскать с продавцов и их 
правопреемников.

«Система» подала иск к «Урал 
Инвесту» под Новый год, 24 де-
кабря, предварительное слуша-
ние по нему состоялось 2 фев-
раля, а  в понедельник судья 
Бурмаков провел слушания по 
существу и принял решение. То 
есть рассмотрение иска на 70,7 
млрд руб. заняло всего полтора 
месяца. Заседание в понедель-
ник проходило в том же зале на 
11-м этаже, где 3,5 месяца назад 
у АФК «Системы» забрали «Баш-
нефть». Различие состояло лишь 
в том, что юристы «Системы» – 
те самые, которые были на про-
шлом процессе, сидели слева от 
судьи на месте представителей 
Генпрокуратуры, тогдашнего ис-
тца, а представители «Урал Ин-
веста»  – справа, на месте тог-
дашнего ответчика, и предмет 
иска был не акции «Башнефти», а 
убытки, возникшие из-за их изъ-
ятия в пользу государства.

Слушания по существу дли-
лись пять часов (включая при-
мерно полуторачасовой пере-
рыв). Юристы «Урал Инвеста» 

заявили около десяти хода-
тайств, в том числе о переносе 
процесса в Башкирию, приоста-
новке слушаний (на время рас-
смотрения иска фонда «Урал» 
к «Системе» и «Урал Инвесту» 
о ничтожности сделки), об от-
воде судьи, которого ответчи-
ки заподозрили в пристрастно-
сти. Больше всего времени ушло 
на рассмотрение ходатайства об 
отводе Бурмакова – его рассма-
тривала другая, вышестоящая 
судья. Отвод был отклонен.

«Я телевизор не смотрю, 
только про события на 
Украине»
Вернувшись после этого в зал 
суда, Бурмаков коротко опросил 
стороны об их аргументах. Пред-
ставители «Урал Инвеста» ука-
зывали на то, что «Система» не 

привлекла компанию к процес-
су по иску Генпрокуратуры, по-
этому сама виновата в его исхо-
де. «Дочка» фонда «Урал» смогла 
бы доказать, что продажа «Баш-
нефти» в 2009 году была закон-
ной, подчеркнул адвокат «Урал 
Инвеста» Сергей Макаренко. 
«А почему вы сами не вступили 
в процесс?» – спросил его судья. 
Макаренко заявил, что ничего 
не слышал про иск Генпрокура-
туры об изъятии «Башнефти». 
«Разве этот процесс не осве-
щался в СМИ, по телевизору?» – 
удивился судья. «Я телевизор не 
смотрю, только про события на 
Украине». – «И после этого вы-
ключаете ТВ?» – «Да».

Еще один аргумент «Урал 
Инвеста» состоял в том, что 
«Башнефть», приобретенная 
в  2009  году у «Урал Инвеста» 
и других компаний, сильно от-
личается от «Башнефти», изъя-
той у «Системы» в 2014 году.

 За эти пять лет компания про-
вела реорганизацию, присоеди-
нила НПЗ и «Оренбургнефтепро-
дукт». 

У Владимира Евтушенкова появился шанс частично вернуть свои деньги
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Дело «Башнефти» АФК «Система» отсудила 70,7 млрд рублей

84% с компенсацией
Судебная  
процедура

Заочно 
осужденные
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
АЛИСА ШТЫКИНА

Верховный суд предлагает 
упрощенную процедуру 
рассмотрения мелких 
гражданских споров 
на сумму до 500 тыс. руб.  
Судьям разрешат 
рассматривать их 
без вызова сторон, 
на основании 
лишь письменных 
доказательств 
и объяснений.

Достаточно признания долга
Пленум Верховного суда во втор-
ник рассмотрит законопроект, 
который ВС собирается внести 
в Госдуму. Это поправки в Граж-
данско-процессуальный кодекс, 
предлагающие упрощенный по-
рядок рассмотрения дел (есть 
в  распоряжении РБК). Измене-
ния, говорится в законопроекте, 
направлены на оптимизацию су-
дебной нагрузки и ускорение про-
цесса рассмотрения дел.

Судьям могут разрешить рас-
сматривать дела без вызова сто-
рон, на основании письменных 
доказательств и объяснений. 
Речь идет о спорах по взысканию 
долга, истребованию имущества 
или признания права собствен-
ности, а также об исках, в кото-
рых ответчик не отрицает нали-
чие долга, но не выплачивает его. 
Сумма задолженности или стои-
мость оспариваемого имущества 
по таким делам не должна превы-
шать 500 тыс. руб.

О подготовке этого законопро-
екта в декабре 2014 года объявил 
председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев. По словам Ле-
бедева, ряд дел, в которых фак-
тически отсутствует спор между 
сторонами, может быть рассмо-
трен без публичных слушаний 
в суде. 

Юристы «Урал Инвеста» 
заявили около десяти 
ходатайств, в том числе  
о переносе процесса 
в Башкирию
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Как минский план застрял в дебальцевском котле

Горячее перемирие 

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

На второй день после объявления 
о прекращении огня в Донбассе за-
фиксировано более сотни обстре-
лов – на порядок больше, чем по-
сле первых Минских соглашений. 
Это откладывает старт второго 
этапа – отвода военной техники.

В понедельник боевые действия на 
Украине продолжились в районе Де-
бальцево Донецкой области, приле-
гающих к нему населенных пунктах 
Луганской области и Широкино под 
Мариуполем.

Ситуация в Дебальцево
Напряженная обстановка сохраняется 
вокруг Дебальцево. За сутки ополчен-
цы 88 раз обстреляли этот населенный 
пункт, всего в зоне операции были за-
фиксированы 129 обстрелов, сообщил 
в понедельник представитель Совета 
нацбезопасности и обороны Украины 

Андрей Лысенко. Украинские воен-
ные отрицают факт окружения под 
Дебальцево – есть возможность до-
ставки боеприпасов и продовольствия 
на позиции, сообщил представитель 
украинского Генштаба Владислав Се-
лезнев. На прошлой неделе прези-
дент России Владимир Путин оценил 
численность окруженных военных в 
6–8 тыс. человек.

Дебальцево должно по Минским 
соглашениям остаться под контро-
лем Украины, считают в Киеве. ДНР 
принадлежность города оспаривает. 
Ответственность за нарушение пере-
мирия повстанцы возлагают на укра-
инских военных, которые, по словам 
представителя ДНР Дениса Пушилина, 
«не оставляют попыток прорвать окру-
жение» (цитата по Донецкому агент-
ству новостей). 

По оценкам российского военно-
го эксперта Александра Храмчихи-
на, существование котла украинская 
сторона косвенно признала, сообщив 
о невозможности визита туда мис-

 
Решить 
в ближай-
шее время 
военное 
противо-
стояние 
под Де-
бальцево 
будет не-
возможно – 
ни у одной 
из сторон 
нет необ-
ходимого 
для воен-
ной победы 
перевеса

сии ОБСЕ, что означает, что дорог под 
контролем силовиков в районе нет. 
Численность попавших в окружение 
украинских военных эксперт оцени-
вает в 3–4 тыс. человек. 

География нарушений
По словам Лысенко, ополченцы также 
нарушали перемирие в Попаснянском 
районе на западе Луганской обла-
сти – ударам подверглись населенные 
пунк ты Попасная, Чернухино, Золотое 
и Горное. 

На мариупольском направлении 
напряженной остается ситуация воз-
ле населенного пункта Широкино, 
о чем сообщал в Facebook командую-
щий батальоном «Донбасс» Семен Се-
менченко. Потери украинских войск в 
боях там составили пять человек уби-
тыми и 22 человека ранеными, сооб-
щило издание «Лига. Новости».

Стороны нарушают режим прекра-
щения огня в десятки раз чаще, чем 
после первого перемирия, объявлен-
ного 5 сентября. В тот раз СНБО сооб-
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Федерализация Украины: решение или проблема?

Зацикленность официального Киева 
на единстве и соборности едва ли 
продуктивна. От  развала стра-
ну эта политика не спасла, а вот 
навредить в поисках мира может 
еще как.

Год разговоров
Новые минские соглашения не про-
сто предусматривают прекращение 
огня. Важнейшая их часть посвяще-
на внутриполитическому устрой-
ству Украины. Среди принятых пун-
ктов – введение в действие к концу 
2015 года новой Конституции Укра-
ины, в которой будет предусмотрена 
децентрализация власти и  учтены 
особенности отдельных районов 
Донбасса, а также принятие их осо-
бого статуса.
При этом в самой Украине почти год 
обсуждаются законы о децентрали-
зации – одно из  ключевых обеща-
ний постмайданной власти. Ничего 
конкретного, несмотря на обещание, 
данное правительством Яценюка 
еще 1 апреля, пока не принято. Воз-
можно, подписанные контактной 
группой соглашения ускорят кон-
ституционные реформы в  стране. 
Гарантией того, что  заболтать их, 
как  в  прошлом году, не  получится, 
служит пункт, согласно которому 
контроль за границей будет передан 
киевским властям только в  случае 
принятия соответствующих зако-
нов и проведения выборов на Дон-
бассе.

Раскол Донбасса
Важнейшее следствие минских согла-
шений – очевидный раскол Донбасса. 
Особый статус вводится не на всей 
территории Донецкой и  Луганской 
областей, а лишь в тех районах, ко-
торые контролируются ополченцами 
(ДНР и ЛНР) – это приблизительно 
по 50% территории каждой области. 
Запад Донецкой области и север Лу-
ганской будут управляться на обще-
украинских основаниях, а их восток 
и юг – на собственных. Густонаселен-
ный и  компактный Донбасс искус-
ственно режется по-живому. 

Можно, конечно, теоретически 
представить единые обладмини-
страции, но понятно, что при «осо-
бом статусе» ряда ключевых районов 
нормального управления ими не бу-
дет. Не очень пока понятна и судьба 
нынешних властей ДНР и ЛНР. Судя 
по тексту соглашений, для них как от-
дельных субъектов места уже в бли-
жайшем будущем нет. По  смыслу 
соглашения власть у сторонников Но-
вороссии будет лишь на уровне рай-
онов и городов. Непонятно будет ли 
организовано нечто вроде Гагаузско-
го автономного района, как в Молда-

вии? Там в 1990-х, во время конфлик-
та в Приднестровье, правительство 
и гагаузские активисты договорились 
не доводить дело до войны, и на ос-
нове референдумов в  каждом селе 
была образована территориальная 
автономия. От ответа на этот вопрос 
будет зависеть в том числе создание 
отрядов «народной милиции»: по-
лучат ли они единое командование 
или будут существовать автономно 
при каждом сельсовете.

Почему Украина не Польша
Много говорилось о том, что Украина 
пойдет по польскому пути реформи-
рования местной власти (он был ре-
ализован в несколько этапов в 1990-е 
годы и ориентирован на европейские 
стандарты  – укрепление местного 

самоуправления). Но без учета исто-
рического опыта и нынешних реалий 
это грозит серьезными проблемами. 
Польский вариант предполагает силь-
ных мэров и очень слабых губернато-
ров. Украине это вряд ли подойдет, 
поскольку за почти сто лет население 
и политики привыкли, что основная 
власть находится в области. Резкий 
слом устоявшейся (что при коммуни-
стах, что после них) модели грозит 
потерей управляемости и неразбери-
хой. Кроме того, и органы местного 
само управления предполагается пе-
рекроить до основания. Взамен при-
вычных районов и сельсоветов будут 
создаваться территориальные общи-
ны. И процесс этот может затянуться 
на десятилетия.

К  принятому 5 февраля зако-
ну о реформировании местного са-
моуправления много претензий  – 
он даже до  сих пор не  подписан 
президентом Петром Порошенко. 
Закон не  предусматривает воз-
можности проведения местных рефе-
рендумов,  в  нем слишком велика 
разрешительная и  согласователь-
ная роль областных администраций, 
а главное, он предполагает измене-
ние  Конституции,  о  чем  пока  речи 
не идет.

При этом прямых выборов губер-
наторов президент явно опасается. 
Нынешняя – как бы временная – мо-

дель с их назначением и сохранени-
ем полноты власти в их руках вполне 
его устраивает. 

Кроме того, в  Польше власть 
на уровне воеводства (аналога обла-
сти) мало того что имеет значительно 
меньше полномочий, но еще и разде-
лена между воеводой, которого назна-
чает правительство (не президент!), 
и главой воеводского правительства, 
которого утверждает региональ-
ное собрание депутатов. Механиче-
ский перенос подобной конструкции 
на украинскую почву породит мно-
гочисленные конфликты. Вспомним 
судьбу местного самоуправления 
в России после принятия преслову-
того ФЗ-131, когда начали выстра-
ивать городские округа, городские 
поселения и проч., запутав и услож-
нив систему власти, а жители в ре-
зультате понятия не имели, к кому 
им  обращаться со  своими пробле-
мами.

Федерация – не панацея
Кстати заметить, пресловутая уни-
тарность, на  которой долго наста-
ивала киевская власть, вовсе не ис-
ключает учета местных особенностей. 
Только в последние годы в Соединен-
ном Королевстве – Великобритании 
собственные правительства полу-
чили Шотландия и  Уэльс. Бавария 
изначально является «свободным 
государством» (Freistaat Bayern) в со-
ставе ФРГ, а вслед за ней подобный 
статус избрали Саксония и  Тюрин-
гия. Фареры в  рамках автономии 
в  составе единой Дании обладают 
значительными полномочиями, 
у них есть даже своя национальная 
сборная. На самоуправляемых Аланд-
ских островах в составе Финляндии 
введен единственный официаль-
ный язык – шведский, а их жители 
не призываются в финскую армию. 
Даже Франция, которая традицион-
но была против послаблений нацио-
нальным меньшинствам и регионам, 
вынуждена была вернуть много прав 
историческим областям, и этот про-
цесс расширяется.

Продвигаемая ныне в  Украине 
концепция децентрализации неэф-
фективна не только скрытыми в ней 
внутренними противоречиями  – 
следствием нежелания отдавать ре-
альную власть на места, – но и тем, 
что  она не  учитывает собственно 
различия. Это в  моноэтнической 
Польше возможно иметь унифици-
рованную систему местной власти. 
Зацикленность официального Кие-
ва последней четверти века на един-
стве и соборности контрпродуктив-
на. От развала страну эта политика 
не спасла, а вот навредить в поисках 
мира может еще как.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.
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щал о десятке нарушений со стороны 
ополченцев, самой горячей точкой был 
Донецкий аэропорт, за который впо-
следствии развернулись кровопролит-
ные бои.

В сентябрьских сводках СНБО еже-
дневно сообщал об обстрелах – их гео-
графия почти повторяла нынешнюю. 
Так, через месяц после первого пере-
мирия, в октябре, обстрелам подверга-
лись Дебальцево и Широкино.

Политические оценки
Политики говорят, что принципиально 
перемирие соблюдается, но ситуация в 
Дебальцево осложняет урегулирование 
конфликта. «Ситуация очень хрупкая. 
Особенно в связи с Дебальцево», – ска-
зала на пресс-конференции в Берлине 
канцлер Германии Ангела Меркель. Та-
кую же оценку дал глава мониторинго-
вой миссии ОБСЕ на Украине Эртугрул 
Апакан. Представитель миссии ОБСЕ в 
Киеве уточнил РБК, что организация 
не вправе высказывать свое мнение по 
поводу принадлежности того или ино-
го района одной из сторон, ее наблюда-
тели лишь контролируют исполнение 
режима прекращения огня и готовят 
соответствующие отчеты.

В Москве пока довольны тем, как раз-
вивается ситуация на Украине. «В прин-
ципе неплохо ситуация развивается», – 
заявил помощник президента России 
Юрий Ушаков (цитата по Интерфаксу).

В воскресенье президенты Украины, 
России, Франции и канцлер Германии 
обсудили ситуацию на юго-востоке 
Украины по телефону. По сообщению 
пресс-службы президента Украины, 
в понедельник вечером они должны 
были продолжить обсуждение.

Второй шаг
Москва надеется, что все положе-
ния минских договоренностей будут 
выполняться, заявил Ушаков. К ско-
рейшему началу отвода тяжелых во-
оружений призвал в Twitter министр 
иностранных дел Германии Франк 
Вальтер Штайнмайер.

Подписанные 12 февраля соглаше-
ния предусматривают начало отвода 
тяжелых вооружений «не позднее вто-
рого дня после прекращения огня», 
завершиться отвод должен в течение 
14 дней.

В понедельник враждующие сторо-
ны отвод вооружений начать были не 
готовы. «Условием для отвода тяжелой 
техники от линии столкновения явля-
ется выполнение первого пункта Мин-
ских соглашений – прекращение огня. 
112 обстрелов – это не прекращение 
огня»,  – обозначил позицию Киева 
Лысенко.

Пушилин ответил, что ДНР готова 
только «к обоюдному отводу техни-
ки». Чуть позже представитель коман-
дования ополченцев Эдуард Басурин 
предложил компромиссный вариант: 
«Отвод вооружения, скорее всего, будет 
происходить не одновременно везде, 
поскольку это нереально, а именно по 
секторам, где будут выполняться усло-
вия прекращения огня». 

По мнению Храмчихина, ситуа-
ция в Дебальцево осложнит исполне-
ние Минских соглашений, но решить 
в ближайшее время это военное про-
тивостояние будет невозможно – ни у 
одной из сторон нет необходимого для 
военной победы перевеса. 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Новый пакет налоговых льгот для бизнеса представят на Госсовете

Льготы для Путина
ЯНА МИЛЮКОВА, 
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
СЕРГЕЙ ТИТОВ

В  марте на  Госсовете президен-
ту Владимиру Путину представят 
на рассмотрение новый пакет льгот 
для бизнеса. Часть из них не уда-
лось учесть в антикризисном плане 
правительства, в том числе морато-
рий на торговые сборы.

На заседании Путину представят новый 
комплекс налоговых льгот для малого 
и среднего бизнеса (см. врез). Предло-
жения сформированы рабочей группой, 
в которую вошли в том числе предста-
вители Белого дома, региональных вла-
стей и бизнес-организаций. Основным 
докладчиком по этой теме станет гу-
бернатор Тульской области Владимир 
Груздев, который возглавляет рабочую 
группу. Груздев рабочий вариант доку-
мента комментировать не стал.

Не исключено, что Путина вновь 
попросят отложить введение торго-
вого сбора до  2018  года, «учитывая 
сложившуюся экономическую ситуа-
цию». Осенью 2014 года с предложе-
нием не вводить муниципальные сбо-
ры на право ведения отдельных видов 
бизнеса и наложить вето на законопро-
ект к президенту обращалась Ассоци-
ация компаний розничной торговли. 
На «Форуме действий» в Москве ввести 
трехлетний мораторий «на любые из-
менения правил игры для предприни-
мателей» Путина просил представитель 
ОНФ и «Деловой России» из Калужской 
области Денис Шаулин, приводя в при-
мер возможное введение муниципаль-
ного сбора.

Президент тогда объяснил, что идея 
с введением муниципальных сборов 
за осуществление целого ряда видов 
предпринимательской деятельности 
принадлежит московским властям. 
«Московские власти доложили в прави-
тельство и администрацию президента, 
что за прошлый год крупные торговые 
сети заплатили налогов в московский 
бюджет знаете сколько? Все налоги всех 
торговых сетей оцениваются… не боль-
ше, чем пару десятков миллионов ру-
блей… То есть совсем не платят. Это 
разве допустимо?» – цитировала его 
пресс-служба Кремля. Путин подчер-
кнул, что при выполнении этой идеи 
необходим очень осторожный подход, 
а 29 ноября подписал закон о введении 
торгового сбора.

Пункт о моратории на  введение 
торгового сбора также предполага-
лось включить в антикризисный план 
правительства, но против моратория 
выступила Москва, рассказывал РБК 
источник в финансово-экономическом 
блоке правительства.  Столичные вла-
сти приняли решение ввести торговый 
сбор с 1 июля 2015 года. «Пока пункт 
про мораторий на торговые сборы пла-
нируется включить в итоговый вариант 
доклада. Но Москва сопротивляется», – 
говорит РБК источник, знакомый с хо-
дом работы над подготовкой предложе-
ний. Еще один собеседник РБК говорит, 
что вопрос о включении в текст докла-
да пункта о моратории еще не решен.

По  другим предложениям членов 
рабочей группы также идет обсуж-
дение, говорит другой источник РБК, 
знакомый с ходом обсуждения пред-
ложений. В частности, члены рабочей 

группы дискутировали по поводу пред-
ложения снизить страховые взносы 
до 6% для индивидуальных предпри-
нимателей, чей годовой доход не пре-
вышает 100 тыс. руб. в  год. В  итоге 
предложение было включено в  спи-
сок, говорят два источника РБК. Ранее 
депутаты Госдумы предлагали снизить 
страховые взносы для малого и средне-
го бизнеса до 14%, это предложение ко-
митет Госдумы по бюджету и налогам 
предложил рассмотреть при обсужде-
нии поправок в федеральный бюджет 
на 2015–2017 годы.

«Все эти предложения мы обсуждаем 
в составе рабочей группы, они, возмож-
но, войдут в итоговый доклад к Госсо-
вету», – сказал РБК замминистра эко-
номического развития Олег Фомичев. 

Некоторые предложения, например 
по предоставлению налоговых каникул 
для юридических лиц, учредителями 
которых являются только физические 
лица, и ряд других изначально предла-
галось включить в антикризисный план 
правительства. Но в результате этого 
сделано не было, поскольку было ре-
шено включить туда только первооче-
редные меры по поддержке экономи-
ки, уточняет Фомичев. Это подтвердил 
еще один человек, знакомый с ходом 
подготовки доклада. «В доклад будут 
включены стратегические предложе-
ния», – говорит он. 

 
Пока пункт про морато-
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Предложения по поддержке малого бизнеса

• Установить минимальное зна-
чение общей площади объектов 
недвижимости, при превышении 
которого налоговая база будет 
определяться как кадастровая 
стоимость таких объектов, в раз-
мере не менее 1 тыс. кв. м.

• Ввести мораторий до 2018 года 
на торговые сборы.

• Расширить действие нулевой 
ставки по упрощенной и патент-
ной системе налогообложения, 
предусмотренной ранее для ИП, 
на юридических лиц из числа 
малых предприятий. Устанавли-
вать ее предлагается точечно – 
по территориальному принципу. 
Вводить «налоговые каникулы» 
предлагается только для юри-
дических лиц, учредителями ко-
торых являются исключительно 
физические лица.

• Увеличить пороговые значения 
по применению специальных 
налоговых режимов (упро-
щенная и патентная системы 

налогообложения) с 60 млн 
до 120 млн руб. Бизнесу (за ис-
ключением торгового) могут 
дать право сохранять примене-
ние специального режима, если 
он использовал его не менее 
трех-пяти лет, но «перерос» 
условия применения. Внести 
изменения в Налоговый кодекс 
в целях временного предостав-
ления права подачи заявлений 
на применение специальных 
налоговых режимов в 2015 году 
до 1 июля 2015 года.

• Ввести мораторий на повыше-
ние фискальной нагрузки.

• Установить возможный пере-
чень приоритетных сфер пред-
принимательской деятельности 
с нулевой ставкой и отменой 
минимального налога по УСН, 
закрепив за регионами право 
выбора из этого перечня прио-
ритетных сфер для своего реги-
она. Речь идет о производствен-
ной и инновационной сферах, 
где налоговая нагрузка в фазу 

инвестирования зачастую непо-
сильна для предпринимателей.

• По отдельным видам специаль-
ных режимов ввести единый 
фискальный платеж. Он должен 
объединить уплату как налога 
в рамках спецрежима, так и про-
чих налогов и сборов, включая 
обязательные платежи в государ-
ственные внебюджетные фонды.

• Упростить легализацию труда 
самозанятым гражданам. Сей-
час в российском законодатель-
стве отсутствует правовой статус 
«самозанятый гражданин». Ка-
ждому, кто занимается самосто-
ятельной практикой, приходится 
регистрироваться в качестве 
индивидуального предпринима-
теля. Альтернатива – особый вид 
патента: с возможностью его по-
купки без регистрации, сроком 
от месяца до года, по фиксиро-
ванной стоимости (уже с учетом 
страховых взносов) 3–40 тыс. 
руб. в год, с запретом на наем 
работников.

• Вычеркнуть неуплату налога 
из списка оснований для ли-
шения предпринимателя права 
на патент.

• Запретить блокировку счетов 
за неоплаченный вовремя налог.

• Дополнительно снизить нало-
говое бремя занимающимся 
предпринимательством пенсио-
нерам и домохозяйкам. Для ИП 
с годовым доходом ниже 
100 тыс. руб. ограничить страхо-
вые взносы 6% от дохода.

• Провести инвентаризацию 
существующих неналоговых 
платежей для исключения из-
быточных и неэффективных. 
Аудиту должны подвергнуться 
утилизационный сбор и стра-
ховые взносы. На федеральном 
уровне сегодня насчитывается 
около 70 подобных платежей.

• Закрепить за ИП право включения 
издержек на собственное обуче-
ние в состав понесенных расходов.

Источник: предложения бизнеса к включению в доклад к Госсовету

Поступления по специальным налоговым 
режимам для субъектов МСП, млрд руб.

2010 2011 2012 2013 01/11/14 

Источник: Федеральная налоговая служба

296,4292,8

271,2

234,1
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Тема ТРИС

Новый пакет налоговых льгот для бизнеса представят на Госсовете

Льготы для Путина
Малый и средний  
бизнес в цифрах
На 12,7%
сократилось число ИП в 2013 году

66%
малых предприятий в промышленности 
во втором полугодии 2014 года не зани-
мались инвестиционной деятельностью

5,6 млн
субъектов малого и среднего бизнеса 
числятся в России

17,8 млн
трудоспособных россиян заняты в МСБ

135 млрд руб.
было выделено на поддержку МСБ за 
2013–2014 годы из федерального бюджета

21%
составляет доля МСБ в ВВП России

6%
от общего объема инвестиций в основ-
ной капитал приходится на МСБ

62,8%
субъектов МСБ являются индивидуаль-
ными предпринимателями

54%
ИП в России заняты в сфере торговли
 
Источники: ФНС, Росстат, НИУ ВШЭФ
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Бизнес пытается 
добиться новых 
налоговых льгот
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Госреестр Депутаты усложнят регистрацию новых компаний

Однодневки не пройдут
АЛИСА ШТЫКИНА

Депутаты усложняют регистрацию 
новых компаний, чтобы не пло-
дить фирмы-однодневки. Пробле-
мы будут у тех, кто раньше основал 
или участвовал в работе фирм, све-
дения о которых были признаны 
недостоверными.

Во вторник Госдума рассмотрит зако-
нопроект, который ужесточает кон-
троль и ответственность за предо-
ставление недостоверных сведений 
при регистрации компаний, расска-
зал РБК его соавтор, депутат думского 
комитета по гражданскому, уголовно-
му, арбитражному и процессуально-
му законодательству Рафаэль Мардан-
шин («Единая Россия»). Его основная 
цель – борьба с фирмами-однодневка-
ми, уточнил он. Проект был представ-
лен на рассмотрение в октябре про-
шлого года единороссами во главе с 
председателем комитета Павлом Кра-
шенинниковым.

Это второй этап борьбы с одно-
дневками, ранее в Уголовный кодекс 
уже внесли поправки, устанавливаю-
щие ответственность за предоставле-
ние документов для их создания, го-
ворит управляющий директор РСПП 
по корпоративным отношениям 
Александр Варварин. «Основная за-
дача нового законопроекта – создать 
механизм подтверждения данных 
для борьбы с массовой регистрацией 
компаний по одному адресу. Факти-
чески – борьба с однодневками, че-
рез которые возмещают НДС», – го-
ворит он.

Фирма за хорошее поведение
Изменения касаются закона «О гос-
регистрации юрлиц и индивидуаль-
ных предпринимателей» и расши-
ряют список оснований для отказа 
в регистрации в Едином госреестре 
юридических лиц (ЕГРЮЛ). В него 
вносится вся информация об учреди-
телях и владельцах компании, адрес 
ее регистрации,  регистрация обяза-
тельна для всех компаний. Это необ-
ходимое условие, без нее нельзя вести 

Право В Думе поддержали законопроект о сокращении времени заключения

Год в СИЗО, два в уме
МАРИЯ МАКУТИНА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Профильный комитет поддержал 
внесенный еще в 2008 году зако-
нопроект о зачете дня в СИЗО за 
полтора дня в колонии общего 
режима и два дня в колонии-по-
селении. В случае принятия сроки 
могут пересчитать и ранее осу-
жденным.

В понедельник комитет Госдумы по 
законодательству поддержал законо-
проект о зачете дня в СИЗО за полто-
ра дня в колонии общего режима и два 
дня в колонии-поселении. Позже совет 

нижней палаты рекомендовал рассмо-
треть проект уже на этой неделе.

Законопроект лежит в Думе с 
2008 года, когда его внес председатель 
профильного комитета единоросс Па-
вел Крашенинников. Позже к инициа-
тиве присоединился другой единоросс 
Александр Хинштейн и парламентарии 
из фракций коммунистов и эсэров Алек-
сандр Куликов и Татьяна Москалькова.

До рассмотрения депутатами он так 
и не дошел. «Мы пытались ставить его 
несколько раз», – сказал на заседании 
комитета в понедельник Крашенин-
ников. По его словам, критики ини-
циативы говорили, что предлагае-
мый законопроект увеличит нагрузку 

на Верховный суд. «Ничего страшно-
го, надо пересчитывать, тем более ВС 
поддержал проект», – ответил на это 
председатель. Комитет продублировал 
свое, данное ранее, положительное за-
ключение на проект.

Говоря о перспективах его прохож-
дения, Крашенинников сказал, «что 
будем пытаться принимать». Он под-
твердил, что фракция единороссов под-
держивает принятие его инициативы.

День за три
Сейчас статья 72 УК РФ предписыва-
ет засчитывать один день нахожде-
ния в СИЗО за один день отбывания 
наказания, связанного с лишением 

В случае принятия закон будет иметь 
обратную силу – потребуется пересчитать 
сроки для всех осужденных, подпадающих 
под его действие

свободы. Иной порядок действует для 
осужденных к ограничению свободы 
(один день в СИЗО за два дня наказа-
ния), исправительным работам (день 
за три) и обязательным работам (день 
за восемь часов работ).

Европейский суд по правам чело-
века при рассмотрении жалоб исходит 
из того, что условия содержания под 

никакую деятельность и совершать 
операции от имени компании.

Откажут в регистрации бизнесме-
нам, чьи компании (владение более 
50% голосов) исключили из ЕГРЮЛ за 
последние три года и которые имели 
непогашенный долг перед бюджетами 
любого уровня или сведения о которых 
за последние три года были признаны 
недостоверными. Еще одно основание 
для отказа – неисполненное решение 
суда о ликвидации фирмы или несо-

блюдение порядка ликвидации или 
реорганизации предыдущей фирмы.

Против этих ограничений высту-
пает крупный бизнес. Президент 
РСПП Александр Шохин  в письме 
Крашенинникову (копия есть у РБК) 
с замечаниями к законопроекту кри-
тикует эту норму, ссылаясь на Кон-
ституцию, которая гарантирует как 
«свободу осуществления предприни-
мательской деятельности, так и сво-
боду объединений».

Проверят все
Согласно законопроекту любой чело-
век получит право пожаловаться на 
недостоверность тех или иных све-
дений о компании. Если проверка 
этих сведений подтвердит их недо-
стоверность, то налоговая служба на-
правит в компанию, а также ее учре-
дителям и участникам уведомление о 
недостоверности. Если через 30 дней 
компания документально не под-
твердит свою правоту, то регистри-
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Темное прошлое 
предпринимателей 
будет учитываться 
при решении 
о регистрации 
компании
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Судебная процедура

Госреестр Депутаты усложнят регистрацию новых компаний

Однодневки не пройдут
Судебная процедура Верховный суд 
предлагает рассматривать  
мелкие дела без вызова сторон

Заочно осужденные

Тогда он говорил, что  речь идет 
о взыскании сумм до 200 тыс. руб., 
истребовании выплат на основании 
сделок, взыскании начисленной, 
но не выплаченной платы или иных 
сумм.

Упрощенная процедура
Сторонам дадут не меньше двух не-
дель, чтобы представить суду и друг 
другу письменные документы, до-
казательства и  отзывы, после того 
как  судья приступит к  делопроиз-
водству. После чего суд исследует все 
материалы без проведения публич-
ных слушаний, в отсутствие заявите-
ля и ответчика. Судья вынесет толь-
ко резолютивную часть решения, 
лишь на  основании доказательств 
и без протокола судебного заседания. 
Решение будет отправлено по  по-
чте всем сторонам и опубликовано 
на официальном сайте суда. Мотиви-
ровочная часть решения может быть 
изготовлена судьей по просьбе зая-
вителя или ответчика.

Срок обжалования таких реше-
ний сокращается с  одного месяца 
до 15 дней, в течение которых сторо-
ны могут подать апелляционную жа-
лобу. Во второй инстанции дело будет 
рассматриваться также единолично 
судьей без  проведения публичных 
слушаний. При этом судья не будет 
принимать к сведению дополнитель-
ные доказательства, но у него оста-
нется возможность вызвать заявителя 
или ответчика для объяснений, если 
дело окажется особенно сложным.

Не будут рассматриваться в упро-
щенном порядке дела, возникающие 
из административных правоотноше-
ний (споры с государством и органа-
ми власти), а также споры, связанные 
с гостайной или затрагивающие пра-
ва детей. Под эту процедуру также 
не подпадут дела, которые должны 
рассматриваться в особом производ-
стве, – например, дела об усыновле-
нии или о признании без вести про-
павшим.

В пояснительной записке к зако-
ну говорится, что аналогичная про-

цедура была введена в  2012  году 
в арбитражный процесс и доказала 
свою эффективность. В качестве до-
казательства приводится статисти-
ка: в 2013 году по результатам рас-
смотрения дел в таком порядке было 
обжаловано только 4,2% из всех ре-
шений судов, и лишь в 0,4% случаев 
жалобы признаны обоснованными.

За и против
«При  четко прописанной процеду-
ре этот законопроект имеет боль-
ше плюсов, чем минусов, и поможет 
сильно разгрузить мировых судей 
и районные суды, – отмечает адво-
кат Руслан Коблев. – Судьи смогут 
более качественно заниматься слож-
ными делами». По мнению адвоката, 
в упрощенном порядке можно так-
же рассматривать дела о банкротстве 
физических лиц.

Вице-президент «Деловой Рос-
сии» Николай Остарков сказал РБК, 
что  бизнес-сообщество заинтере-
совано в том, чтобы у  судей было 
достаточно времени, чтобы рас-
сматривать серьезные дела по суще-
ству. «Для этого их надо освободить 
от рутинной работы, которая требует 
больше канцелярского оформления, 
чем рассмотрения по существу», – 
отметил он.

Ранее другие адвокаты в  раз-
говоре с  РБК высказали опасения, 
что  в  случае использования упро-
щенной процедуры может быть на-
рушен принцип равноправия сторон 
и урезаны права заявителей. По сло-
вам адвоката Владимира Жеребен-
кова, «так суд может превратиться 
в штамповочный станок».

В 2013 году мировые и районные 
суды рассмотрели 12,7 млн граждан-
ских дел. Из них 1,2 млн дел касалось 
взыскания долгов по договорам зай-
ма, еще почти 2 млн дел – о выплатах 
задолженностей по коммунальным 
платежам. Почти полмиллиона со-
ставили иски о возмещении ущерба 
в результате ДТП и страховых выплат 
(237 тыс. и 378 тыс. соответственно). 
И еще 508 дел, которые рассмотре-
ли суды, касались взыскания зарплат 
и премий . 

Право В Думе поддержали законопроект о сокращении времени заключения

Год в СИЗО, два в уме
стражей не должны быть строже усло-
вий отбывания назначенного судом 
наказания; законопроект – попытка 
компенсировать издержки, возника-
ющие из-за отсутствия в настоящее 
время возможности для приведения 
условий содержания под стражей в 
России в соответствие с международ-
ными стандартами, говорилось в по-
яснительной записке к законопроекту.

Положительное заключение ко-
митета на законопроект опубликова-
но в думской базе 10 февраля. Там же 
представлены положительные отзы-
вы правительства и Верховного суда. 
В 2008 году комитет уже рекомендовал 
палате принять законопроект в первом 

рующий орган внесет в ЕГРЮЛ за-
пись о недостоверности этих данных.

«Не вполне ясен механизм про-
верки достоверности поданных све-
дений регистрирующим органом, а 
также какими документами нужно бу-
дет доказывать свою правоту. По сути, 
регистрирующий орган будет наделен 
судебными функциями по установле-
нию фактов недостоверности, причем 
в довольно оперативном порядке», – 
отмечает старший юрист АБ «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Татьяна Бойко.

По сути речь идет об ограничении 
правоспособности бизнесменов без 
решения суда и признания виновным, 
решение остается на усмотрение чи-
новника, говорит Варварин из РСПП. 
Объем документации, который про-
ходит через бухгалтера, огромен, если 
по недосмотру или недобросовестно-
сти сотрудника какой-то документ не 
будет представлен вовремя, предпри-
ниматель может лишиться бизнеса, 
соглашается партнер юрфирмы ЮСТ 
Александр Боломатов.

Если эта норма заработает, то 
«недостоверными» могут быть при-
знаны сведения о сотнях и тысячах 
компаний, ведущих вполне реаль-
ную деятельность, но не поменяв-
ших своевременно адрес регистра-
ции, предупреждает руководитель 
практики коллегии адвокатов «Му-
ранов, Черняков и партнеры» Олег 
Москвитин.

Больше поводов для преследования
Законопроект расширяет основа-
ния для уголовного преследования. 
Сейчас ст. 173.1 УК предусматрива-
ет наказание только за образование, 
создание или реорганизацию компа-
нии через подставных лиц. Законо-
проект распространяет ее действие 
на подачу данных в регистрирующий 
орган, «повлекшее внесение в ЕГРЮЛ 
сведений о подставных лицах», а так-
же расширяет толкование понятия 
«подставные лица». Теперь подстав-
ными можно признать участников 
компании, у которых «отсутствует 
цель управления юридическим ли-

цом или получения прибыли от за-
конной деятельности» компании. 
Максимальное наказание по этой 
статье – пять лет лишения свободы.

В этой редакции под уголовную 
ответственность смогут попасть до-
бросовестные предприниматели и все 
НКО, в то время как мошенники лег-
ко уйдут от ответственности, исполь-
зуя лазейки в формулировке, считает 
адвокат компании «Деловой фарва-
тер» Антон Соничев. Об этом же пи-
шет и президент РСПП Александр 

Шохин. Нововведение криминали-
зует нежелание или невозможность 
участвовать в управлении компании 
или получать прибыль от его деятель-
ности, «что само по себе не является 
преступлением», считает он. «Кроме 
того, непонятны критерии, по кото-
рым компетентные органы и суд бу-
дут определять цель, реально пресле-
дуемую учредителями, участниками 
или органами управления юридиче-
ского лица. Столь расплывчатая фор-
мулировка может создать почву для 
злоупотреблений», – заключает пре-
зидент РСПП.

Павел Крашенинников сооб-
щил РБК, что пока не видел заме-
чания РСПП и поэтому не может их 
прокомментировать. Предложения 
РСПП в комитет не поступали, уточ-
нил Марданшин. «Проект направлен 
на борьбу с фирмами-однодневка-
ми, через которые выводятся бюд-
жетные средства. Учитывая тот зна-
чительный ущерб, который наносится 
государству созданием таких фирм, 
было предложено их криминализи-
ровать», – пояснил он. 

чтении, но тогда по неизвестной при-
чине его рассмотрение было отложено. 
С тех пор документ больше шести лет 
пролежал без движения, лишь в 2012 
году Совет Думы повторно назначил 
комитет по законодательству профиль-
ным при работе над ним. 

Но послабления коснутся не всех. 
«Не предусматривается распростране-
ние предлагаемого порядка на лиц, осу-
жденных за совершение особо тяжких 
преступлений, преступлений, связан-
ных с террористической деятельностью, 
а также при рецидиве, опасном рециди-
ве или особо опасном рецидиве. Пред-
лагается также не применять указанный 
повышающий коэффициент в период 

нахождения осужденного в штрафном 
либо дисциплинарном изоляторе, по-
мещении камерного типа либо едином 
помещении камерного типа в случае 
применения мер взыскания к осужден-
ным, отметил Крашенинников.

В колонии гуманнее
В СИЗО подозреваемые и обвиняемые 
содержатся в камерах и практически 
не имеют возможности для занятий 
каким-либо видом деятельности, им 
предоставляется только часовая про-
гулка в прогулочном дворе; большая 
часть впоследствии приговариваются 
к отбыванию наказания в исправитель-
ные учреждения, условия содержания в 

которых значительно гуманнее. В слу-
чае принятия законопроекта он будет 
иметь обратную силу, так что срок от-
бывания наказания уменьшится у зна-
чительного числа осужденных, сооб-
щил Павел Крашенинников.

Правовое управление Думы в сво-
ем заключении ранее также указыва-
ло, что в случае принятия закон будет 
иметь обратную силу – потребуется пе-
ресчитать сроки для всех осужденных, 
подпадающих под его действие.

« Надеюсь, что данная новелла также 
приведет к более взвешенному подходу 
при избрании такой меры пресечения, 
как взятие под стражу», – заявил Кра-
шенинников. 

Условия 
содержания 
под стражей 
не должны 
быть стро-
же условий 
отбывания 
назначен-
ного судом 
наказания

В регистрации откажут 
бизнесменам, чьи 
компании исключили 
из ЕГРЮЛ за последние 
три года и которые имели 
непогашенный долг перед 
бюджетами любого уровня 

 Окончание. Начало на с. 1 
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ИНФЛЯЦИЯ

Самые стабильные товары и услуги 
РБК отобрал несколько позиций, цена которых с конца января 2014 года по конец января 2015 года изменилась не более чем на 1,5%

Исследование РБК: как в России дорожали товары и услуги

Лечиться и умирать стало дороже

ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

В 2014 году в России подорожали 
не только продукты: как показа-
ли расчеты РБК, товары и услуги 
выросли в цене в среднем на 11%.

РБК изучил расширенную статисти-
ку Росстата и проанализировал, как 
с января 2014 по январь 2015 года из-
менились цены на 500 с лишним наи-
менований потребительских товаров  
и услуг. По результатам расчетов вы-
яснилось, что за год подешевели лишь 
15 позиций, 23 – «застыли» на преж-
нем уровне (рост цен не превысил 3%), 
а остальные товары и услуги – несмо-
тря на то что многие из них напрямую 
не связаны с импортом – подорожали 
в среднем на 12%.

Выше рынка
Лидером подорожания стал вали-
дол: за год его цена выросла почти 
в  2,5  раза. Если в январе 2014 года 
десять таблеток препарата от сердеч-

но-сосудистых заболеваний обходи-
лись в 11 руб., то в январе 2015 года 
средняя цена упаковки приблизилась 
к 26 руб. «Валидол – это копеечные та-
блетки и один из самых неликвидных 
препаратов. Чтобы как-то компенси-
ровать затраты на его производство 
и сбыт производители поднимают 
цены, ведь и упаковка, и некоторые 
составляющие закупаются за рубе-
жом», – объясняет директор Центра 
социальной экономики Давид Ме-
лик-Гусейнов. Представитель фар-
мацевтического холдинга STADA 
считает, что уровень цен на валидол 
зависит «исключительно от аппетита 
продавцов»: валидол не входит в пе-
речень жизненно важных лекарств, 
наценка на него никак не регулиру-
ется государством, и поэтому аптеки 
сами могут определять ее размер. 
«Розничные цены растут вслед за от-
пускными, просто так аптеки ценни-
ки не переписывают», – утверждает 
руководитель одной из столичных 
аптечных сетей. У «Фармстандарта», 
одного из крупнейших производи-

телей валидола в России, отпускная 
цена на препарат выросла на 20% 
по сравнению с январем–февралем 
2014 года из-за «роста издержек на 
производство и увеличения стоимо-
сти логистики», уверяет руководитель 
направления по работе с инвестора-
ми и акционерами компании Ирина 
Бахтурина.

Не намного от валидола отстал 
сжиженный газ в 50-литровых бал-
лонах: с января 2014 года его стои-
мость, по данным Росстата, выросла 
на 132%. Причем основной рост при-
шелся на последний месяц: если в де-
кабре 2014 года газ в баллонах стоил 
651  руб., то уже в январе 2015  года 
цена на него выросла до 1519 руб. 
Корреспондент РБК позвонил в де-
вять компаний, торгу ющих сжижен-
ным газом, и стоимость продукции 
у них колеблется от 850 до 2000 руб., 
а о резком подорожании они услы-
шали впервые. Стоимость сетевого 
газа при этом почти не изменилась: 
по данным официальной статисти-
ки, ежемесячная плата за пользова-

Самой  
«постра-
давшей» 
от инфляции 
категорией 
стала быто-
вая техника 
и элек-
троника, 
прибавив-
шая в цене 
в среднем 
19%

ние газопроводом выросла всего на 
2,5%, до 63 руб. с человека. На офици-
альный запрос РБК с просьбой объяс-
нить феномен к моменту публикации 
материала Росстат не ответил. Дирек-
тор «Союзнефтегазсервиса» Инна За-
харова не видит рыночных основа-
ний для удорожания газа в баллонах. 
«Это случай, когда стоит обратиться 
в антимонопольную службу, – считает 
она. – Есть сомнения только по поводу 
стоимости транспортных перевозок – 
бензин [за последние месяцы] суще-
ственно подорожал». 

Главные жертвы
Самой «пострадавшей» от инфляции 
категорией стала бытовая техника 
и электроника, прибавившая в цене 
в среднем 19%. Среди лидеров роста 
цен – переносные швейные машины 
с  электроприводом (за год их сто-
имость выросла в среднем на 38%), 
телевизоры с цветным изображени-
ем (33%), миксеры, блендеры и  ав-
томатические стиральные машины 
(по 31%). РБК опросил представи-
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телей крупных розничных сетей  – 
«Связного», «М.Видео», «Эльдорадо» 
и «Евросети». Все собеседники со-
шлись во мнении, что цифры Рос-
стата естественным образом отстают 
от реальной инфляции в категории: 
в праздничный период ретейлеры 
наслаждались ажиотажным потре-
бительским спросом и распродавали 
товары, закупленные у поставщиков 
еще по старым ценам, так что уже 
к  весне текущего года импортная 
техника и электроника подорожают 
еще на 25–30%.

За бытовыми приборами по дина-
мике роста цен следуют еда и напит-
ки: за год не подешевел ни один из 
125 отслеживаемых Росстатом про-
дуктов, а в среднем цены на продо-
вольствие в России выросли на 19%. 
В тройке лидеров, как уже писал 
РБК, оказались гречка, капуста и са-
хар, с начала 2014 года подорожав-
шие почти вдвое. Компенсировать 
их аномальный рост помогли разве 
что икра лососевых рыб (за это вре-
мя цены на нее, по данным Росстата, 
выросли всего на 0,5%), мед пчели-
ный натуральный (1%) и йодирован-
ная соль (2%), оказавшиеся в другом 
конце списка.

В среднем по рынку
Остальные категории товаров и услуг 
дорожали гораздо медленнее. Несмо-
тря на фантастический рост цены на 
валидол, стоимость лекарств в сред-
нем за год, по данным Росстата, вы-
росла на 15%, финансовые услуги по-
дорожали на 14%, туризм и отдых – на 
12%, образовательные курсы – на 11%.

Главный «двигатель» цен в боль-
шинстве категорий  – резкое осла-
бление курса рубля во второй поло-
вине 2014 года, уверен руководитель 
аналитического отдела инвестици-
онной компании QB Finance Дми-
трий Кипа. «Девальвация затронула 
все сферы жизни и стала фактором 
гонки цен, – объясняет Кипа. – Подо-
рожание в продовольствии стало са-
мым ярким фактором, и продуктовая 
корзина подгоняет остальные кате-
гории: если подорожала колбаса, то и 
стоимость полотенец не будет стоять 
на месте».

На динамике цен на лекарства де-
вальвация сказалась в первую оче-
редь. Рассчитанный РБК на основе 
выборочных данных Росстата почти 
15-процентный средний рост стоимо-
сти – максимальный с момента введе-
ния ценового регулирования на часть 
ассортимента в 2010 году. По данным 
компании DSM Group, занимающей-
ся мониторингом фармацевтическо-
го рынка, предыдущий рекорд был 
в кризисные 2008–2009 годы, когда 
стоимость лекарств выросла в сред-
нем на 14 и 16,2% соответственно. 
По итогам первого квартала теку-
щего года рост цен может быть еще 
более впечатляющим, предупреж-
дает представитель дистрибьюто-
ра ООО «БСС» Анастасия Киселева. 
В конце 2014 года, напоминает она, 
некоторые производители лекарств 
временно приостановили поставки, 
но цены кардинально не менялись, а 

процесс заключения новых контрак-
тов и соглашений с производителями 
начался лишь в январе, по этому рост 
цены за предыдущий период будет 
заложен в новых контрактах. Участ-
ники фармрынка подчеркивают, что 
дорожать будут не только импортные 
препараты, но и российские аналоги, 
производимые из зарубежного сырья.

Болезненно на кошельках росси-
ян сказался и туризм. Например, по 
данным Росстата, стоимость поезд-
ки на отдых в Финляндию выросла 
за год на 62%, до 22  тыс. руб. на че-
ловека, путевка в Турцию подорожа-
ла на 40% (до 30 тыс. руб.). Поездки 
за границу, по словам коммерческо-
го директора «Тез Тур» Александра 
Буртина, растут в цене по мере того, 
как обесценивается рубль, посколь-
ку все расчеты с принимающими 
странами производятся в евро или 
долларах. Так, долларовые направ-
ления выросли в цене примерно на 
60–70% в среднем по рынку, а евро-
пейские – на 40–50% (коррекция за 
счет существенного снижения курса 
евро), приводит данные коммерче-
ский директор «Тез Тур».

Дешеветь не спешат развлечения, 
отдых и потребительские услуги вну-
три России. Например, часовая авто-
бусная экскурсия выросла в цене на 
19%, до 131 руб. с человека, билет в те-
атр (545 руб.) и помывка в бане в об-
щем отделении (219 руб.) – на 13%, 
ужин в ресторане заказной (включая 
спиртные напитки) на одного чело-
века – на 12%, до 2242 руб. «К нача-
лу высокого туристического сезона 
мы увидим, что даже подорожавшая 
Европа будет дешевле отдельных на-
правлений внутреннего туризма», – 
считает Буртин. Рост цен стимулиру-
ют два фактора: увеличение спроса 
при фиксированном предложении 
и  медлительность российских оте-
льеров и авиаперевозчиков, которые 
попросту не успели оперативно скор-
ректировать цены после шокового об-
вала рубля и делают это сейчас, рас-
сказывает собеседник.

Впрочем, не все категории това-
ров и услуг продемонстрировали 
двузначные темпы роста. Например, 
порог в  10% с января 2014 по ян-
варь 2015 года не превысили сферы 
ЖКХ и телекома (увеличение в пре-
делах  6%), минимально подорожа-
ли категории одежды и обуви и сва-
дебные и  похоронные услуги (рост 
по 8%). «Жениться, разводиться, бо-
леть и умирать в России всегда было 
невыгодно, но пока все [рост цен на 
ритуальные услуги] в пределах потре-
бительской инфляции», – комменти-
рует представитель компании «Сервис 
Ритуал».

А некоторые товары и услуги за год, 
по данным Росстата, вообще не изме-
нились в цене. Среди самых стабиль-
ных по стоимости оказались не только 
йод, садовая лопата и икра (см. ин-
фографику), но и цемент в упаковках 
по 50 кг (+1,2%, до 272 руб.), изготов-
ление четырех фотографий для доку-
ментов (+1,6%, до 141 руб.) и прожи-
вание в гостинице (+1,6%, до 1783 руб. 
за сутки с человека). 

О чем нефтяные компании попросили Путина в своем письме с. 12

Сколько «Роснефть» потратила на своих топ-менеджеров с. 14

Как заработать на распространении чужого видео с. 18

Исследование РБК: как в России дорожали товары и услуги

Лечиться и умирать стало дороже
Как изменились цены на услуги и непродовольственные товары

Услуги
Цена на конец 

января 2015 
года, руб.

Изменение цены 
с января 2014 года 

по январь 2015 года, %

Наем жилых помещений в государственном и муници-
пальном жилищных фондах, кв. м общей площади

4 120,3

Повторное получение гербового документа в органах ЗАГС 335 67,4

Экскурсионная поездка в Финляндию 21 773 59,7

Экскурсионная поездка на автобусе по городам Европы 38 967 56,5

Начальный курс обучения вождению легкового автомобиля 29 891 51,5

Поездка в Китай 59 812 47,6

Экскурсионная поездка в Германию 54 138 45,3

Поездка на отдых в Испанию 49 274 44,9

Годовая стоимость полиса добровольного страхования 
легкового автомобиля от стандартных рисков

42 205 43,7

Экскурсионная поездка во Францию 60 815 42,1

Занятия на курсах проф. обучения, академический час 113 -1,1

Предоставление междугородных телефонных 
соединений  автоматическим способом на расстояние 
601–1200 км, мин.

4 -1,2

Предоставление междугородных телефонных соединений 
автоматическим способом на расстояние 1201–3000 км, мин.

5 -1,4

Электроэнергия в квартирах с электроплитами сверх уста-
новленной социальной нормы потребления, 100 кВт · ч

237 -2,2

Услуги по снабжению электроэнергией 279 -4,1

Предоставление местного соединения по сотовой связи, мин. 1 -4,3

Абонентская плата за телевизионную антенну, месяц 110 -8,9

Услуги организатора проведения торжеств, услуга 8818 -10,2

Проживание в студенческом общежитии, месяц 466 -10,3

Электроэнергия в квартирах без электроплит сверх уста-
новленной социальной нормы потребления, 100 кВт · ч

317 -20,8

Непродовольственные товары
Цена на конец 

января 2015 
года, руб.

Изменение цены 
с января 2014 года 

по январь 2015 года

Валидол, 60 мг, 10 таблеток 26 135,6

Сульфацетамид, капли 20%, 5 мл 67 73,7

Швейная машина переносная с электроприводом, 
среднего ценового класса, шт.

8857 37,7

Алмагель, суспензия, 200 мл 213 36,9

Плита бытовая, шт. 16 863 35,6

Медицинский термометр ртутный, шт. 46 33,5

Настойка пустырника, 25 мл 14 33,4

Телевизор цветного изображения, шт. 21 176 33,0

Миксер, блендер, шт. 1990 31,4

Офтан Катахром, капли глазные, 10 мл 232 31,4

Дротаверин (Но-шпа), 40 мг, 100 таблеток 220 3,6

Спички, коробок 1 3,6

Дизельное топливо, л 34 3,0

Стекло оконное листовое, кв. м 386 2,2

Цемент тарированный, 50 кг 272 1,2

Лопата садовая, шт. 199 1,1

Йод, 10 мл 12 -0,1

Плиты древесно-стружечные, кв. м 187 -0,8

Бисопролол, 10 мг, 10 таблеток 71 -1,0

Телефонный аппарат сотовой связи в комплекте, шт. 4122 -2,2

Источник: Росстат
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Каско резко подорожает из-за падения продаж новых автомобилей

Клиентов меньше, полисы дороже

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Из-за сокращения продаж новых 
автомобилей в 2015 году число 
желающих застраховать свою ма-
шину по каско может снизиться на 
20%. Потери страховщики компен-
сируют ростом стоимости полисов.

Новые под угрозой
Основным драйвером роста портфе-
ля автокаско является продажа новых 
автомобилей: чаще всего страхуют 
именно новые авто, а если машина ку-
плена в кредит, то страховка является 
обязательным условием. В 2015 году 
продажи легковых автомобилей со-
кратятся на 25–35%, прогнозируют 
аналитики PricewaterhouseCoopers 
(PwC) в докладе «Автомобильный 
рынок России: результаты 2014 года 
и перспективы развития». Цифры за 
январь подтверждают этот прогноз: 
по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, продажи в России за пер-
вый месяц 2015 года сократились на 
24,4% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Из-за ослабления рубля существен-
но возросла стоимость новых авто-
мобилей всех автопроизводителей; 
увеличение ключевой ставки сдела-
ло автокредиты менее доступными, в 
целом платежеспособность населения 
падает из-за замедления экономики – 
все эти факторы влияют на состояние 
рынка каско, говорит управляющий 
директор департамента страхования 
автотранспортных средств «Ренессанс 
Страхования» Сергей Демидов.

Если прогноз по падению продаж 
новых автомобилей в 2015 году на 
25–35% оправдается, то объем сборов 
по автокаско может сократиться при-

мерно на 20%, говорит зампред правле-
ния СОГАЗа Дамир Аксянов. По данным 
ЦБ, общий объем сборов по автокаско  
за 9 месяцев 2014 года составил 
158 млрд руб. Официальных данных 
по итогам года еще нет; по оцен-
ке «Эксперт РА», объем премий за 
2014 год равен 216–219 млрд руб. Та-
ким образом, страховщики могут по-
терять более 40 млрд руб.

Руководитель департамента андер-
райтинга СК «МАКС» Сергей Печни-
ков полагает, что на 20% рынок каско 
упадет при наиболее неблагоприят-
ном развитии ситуации. Он считает, 
что объем сборов премий по каско со-
кратится на 5%. Илья Григорьев, руко-
водитель управления андеррайтинга 

компании «АльфаСтрахование», про-
гнозирует снижение рынка автокаско 
на 10–15%. Такого же мнения придер-
живаются в «Ингосстрахе» и «Энер-
гогаранте», причем последние увере-
ны, что наибольшее падение сборов 
по каско будет в первом квартале – 
до 20–25%.

Сокращение рынка обязательно 
произойдет, потому что число тех, кто 
откажется от каско, в этом году превы-
сит число тех, кто заключит новые до-
говоры, уверен замгендиректора «ВТБ 
Страхование» Евгений Ниссельсон.

Поднять тариф или уйти
«Падение продаж на фоне роста стои-
мости ремонта однозначно повлечет 
существенное снижение рентабельно-
сти автострахования», – говорит Акся-
нов. Компании, которые специализи-
руются на автостраховании, попали в 
тяжелую ситуацию, выхода из которой 
пока не видно, резюмирует замгенди-
ректора САК «Энергогарант» Антон 
Легчилин. Чтобы устоять, страховщи-
ки будут повышать тарифы и более 
тщательно подходить к оценке новых 
клиентов.

Страховщики, которые решат уве-
личить сборы за счет сохранения низ-
ких тарифов, скорее всего, не смогут 
сформировать резервы на будущие вы-
платы в нужном объеме, говорит зам-
директора по страховым рейтингам 
«Эксперт РА» Наталья Данзурун. «При 
наступлении страховых случаев  клиен-
ты таких страховщиков будут испыты-
вать трудности с получением выплат в 
полном объеме. В худшем случае стра-
ховщики, проводящие демпинговую 
политику, начнут массово покидать 
рынок», – добавляет она.

Многие страховые компании уже 
в 2014 году начали санировать свои 
портфели автокаско – повышать та-
рифы и отказываться от высокоубы-
точных клиентов. Об этом в конце 
года РБК говорили в «АльфаСтрахо-
вании», МАКСе, «РЕСО-Гарантии»  и 
других крупнейших страховых ком-
паниях. К концу года тарифы выросли 
на 5–50%, некоторые подорожали на 
150%. Сильнее всего подорожало каско 
для иномарок: обладатели иномарок 
премиум-класса вполне могли полу-
чить увеличение стоимости каско в два 
раза, говорил ранее РБК сотрудник од-
ного из крупнейших страховщиков.

Страховщики, которые 
решат увеличить сборы 
за счет сохранения низких 
тарифов, скорее всего, 
не смогут сформировать 
резервы на будущие 
выплаты в нужном объеме

Прогноз страховщиков: насколько  
сократится рынок каско в 2015 году
Компания Прогнозируемое сокращение, %

СОГАЗ 20

«Ингосстрах» 15

«АльфаСтрахование» 10–15

«Энергогарант» 10–15

МАКС 5–20

Источник: данные компаний

Полисы каско в 2015 году могут подорожать в среднем на 20%

Сборы 
 За 9 мес. 2013 года   За 9 мес. 2014 года

Выплаты
 За 9 мес. 2013 года   За 9 мес. 2014 года

«Росгосстрах»

«Ингосстрах»

«Согласие»

«АльфаСтрахование»

«РЕСО-Гарантия»

Источник:  Банк России
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Что говорят страховщики
В 2015 году тариф вырастет не менее 
чем  на 15%, уверен Демидов из «Ре-
нессанс Страхования». По прогно-
зу СОГАЗа, увеличение стоимости 
каско в 2015 году может составить до 
20%. Компания МАКС уже в февра-

ле повысила стоимость полисов для 
некоторых клиентов – не более чем 
на 20%. В «Согласии» сказали, что 
проводят корректировку тарифов 
раз в месяц. «Корректировка тари-
фов незначительная, есть сегменты, 
где тарифы увеличиваются, есть, где 
незначительно снижаются. Но в це-
лом наблюдается тенденция к росту 
тарифов», – говорит директор депар-
тамента андеррайтинга и управления 
продуктами СК «Согласие» Дмитрий 
Кузнецов. Тарификация для каждого 
клиента индивидуальна, напоминает 
руководитель дирекции розничного 
бизнеса ОСАО «Ингосстрах» Виталий 
Княгиничев. «Поэтому для одного ав-
товладельца стоимость полиса может 

Расчет стоимости страховки каско для некоторых марок и моделей

Модель / 
марка

Мощность
Цена авто

мобиля, 
тыс. руб.

Расценки страховых компаний, тыс. руб. в год

«Ингосстрах» «Росгосстрах» «РЕСОГарантия» «Согласие» «АльфаСтрахование»

11.2014 02.2015 11.2014 02.2015 11.2014 02.2015 11.2014 02.2015 11.2014 02.2015

Solaris / 
Hyundai

1,4 л (107 л.с.) 514  44,3  58,7  49,7  71,6  51,6  61,1  53,3  69,0  63,7  61,1

Duster / 
Renault

1,6 л (102 л. с.) 609  33,0  53,2  28,4  52,2  49,2  59,1  43,2  47,0  32,8  41,3

Polo / 
Volkswagen

1,6 л (85 л. с.) 500  51,8  67,3  51,4  67,5  52,0  61,0  56,0  64,1  56,7  50,2* 

Qashqai / 
Nissan

1,6 л (130 л. с.) 1377  57,4  74,1  73,6  113,0  63,7  82,6  71,6  85,6  88,4  88,1

Focus / Ford 2,0 л (150 л.с.)  952  80,5  81,4  99,0  116,7  77,1  85,6  99,7  107,0  87,7  74,4

Примечание: Для расчета стоимости использовались следующие параметры: каско (ущерб + угон, без франшизы), новый автомобиль, 
регион регистрации – Москва, возраст водителя – 30 лет, стаж – 10, водитель в браке, есть дети, данные о комплектации и цене 
автомобиля взяты с сайтов официальных автосалонов.

*С франшизой 9000 руб.; каско на эту модель автомобиля без франшизы калькулятор на сайте не предлагает

Источник: данные калькулятора каско на официальных сайтах компаний и агрегатора moneymatika.

Некоторые 
клиенты, 
чьи автомо
били входят 
в повышен
ную группу 
риска, с тру
дом смогут 
купить полис 
каско

вырасти на 20–25%, для другого – даже 
снизиться. Это также сильно зависит 
от ценовой политики по конкретным 
моделям  – для Honda, например, у 
которой запчасти вы росли в цене 
на  48%, мы увеличили стоимость 
каско в 1,4 раза», – говорит он.    

Ниссельсон из «ВТБ Страхование» 
не сказал, насколько будут повышены 
тарифы по каско, но отметил, что ком-
пания планирует ужесточение  своей 
андеррайтинговой политики, что при-
ведет к снижению сборов. Иными слова-
ми, некоторые клиенты, чьи автомоби-
ли входят в повышенную группу риска, 
с трудом смогут купить полис каско.

«Задача непростая: с одной сто-
роны, страховщики должны быть бо-

лее гибкими и делать оптимальные 
предложения клиентам, ориентиру-
ясь на уровень их платежеспособно-
сти. С другой – должны учитывать рост 
стоимости запасных частей и про-
чих расходных материалов, которые 
привязаны к курсу валют», – говорит 
директор департамента автострахо-
вания страховой компании ЭРГО На-
талья Белякина. Чтобы поддержать 
спрос, все страховщики будут делать 
акцент на продуктах с франшизой, 
уверен Печников из СК «МАКС». Это 
позволит клиенту выбрать тот уровень 
страховой защиты, который в нынеш-
них кризисных условиях ему по кар-
ману, добавляет Легчилин из «Энерго-
гаранта». 
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Нефтяники отправили президенту программу антикризисной поддержки своей отрасли

Добыча написала в Кремль
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Топ-менеджеры пяти крупней-
ших российских нефтяных ком-
паний, кроме главы «Роснефти», 
подписали письмо президенту 
Владимиру Путину с предложе-
нием антикризисных мер для 
нефтяной отрасли.

Экология и утилизация
Письмо президенту было отправлено 
в понедельник. Его подписали главы 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, «Газпром 
нефти» Александр Дюков, «Сургутне-
фтегаза» Владимир Богданов, «Баш-
нефти» Александр Корсик и «Татнефти» 
Наиль Маганов. Президент «Роснефти» 
Игорь Сечин свою подпись не поставил.

Пресс-секретарь Путина Дмитрий 
Песков сообщил РБК, что письмо пока 
не получено. 

Нефтяные компании пишут, что су-
ществует целый ряд неналоговых об-
ременений (платежи, сборы, штра-
фы) в отрасли, сокращение которых 
может существенно улучшить эконо-
мическую ситуацию в нефтяной про-
мышленности. 

Свои пожелания нефтяные компа-
нии разделили на четыре группы. В 
первые две входят отказ от избыточ-
ных требований, которые приводят к 
материальным издержкам, а также вре-
менное смягчение либо отсрочка всту-
пления в силу ряда жестких требова-
ний, в основном из области платежей за 
природопользование и экологию, кото-
рые «являются чрезмерными в услови-
ях текущей экономической ситуации». 
Третья и четвертая группы предусма-
тривают устранение противоречий в 
законодательстве. 

В первую очередь речь идет о сниже-
нии на период кризиса (до 2018 года) 
коэффициентов расчета штрафов за 

сверхнормативное сжигание попутного 
нефтяного газа (ПНГ) и учете в налого-
вой составляющей инвестиций для вне-
дрения технологий по утилизации ПНГ. 

Также нефтяники против вступле-
ния в силу закона о создании ликвида-
ционных фондов, предусматривающих 
заморозку средств на счетах для лик-
видации возможного экологического 
ущерба от деятельности уже в 2016 году, 
и предлагают отложить это как мини-
мум до 2018 года. 

Отдельно они обращаются к разме-
рам платежей за утилизацию отходов 
производства, за водоснабжение, во-
доотведение и для защиты леса. Нако-
нец, есть претензии к планам сосредо-
точить охрану объектов ТЭК только в 
руках структур Минэнерго и МВД. 

Без подписи Сечина
По словам источника в одной из ком-
паний, чьи топ-менеджеры подписа-
ли письмо, представленные в письме 
инициативы поддерживают все поста-
вившие свою подпись топ-менеджеры 
компаний. Подготовка предложений 
заняла более месяца. «Роснефти» так-
же предлагали поставить подпись под 
документом и внести в него свои кор-
рективы, однако ответа не последовало 
и документ ушел адресату без визы. 

Собеседник РБК подчеркнул, что 
прямых переговоров с Игорем Сечи-
ным ни один из подписавших пись-
мо топ-менеджеров не инициировал: 
оно проходило по линии сотрудни-
ков «Роснефти», отвечающих за связи 
с госорганами. Источник в «Роснефти» 

сообщил РБК, что не знаком с таким 
письмом. Однако объяснил, что ряд 
содержащихся в нем требований по-
просту неактуальны для компании: на-
пример, ей оставили право содержать 
собственную службу безопасности.

В пресс-службах «Роснефти», а также 
ЛУКОЙЛа, «Башнефти», «Газпром неф-
ти» содержание письма не комменти-
руют. С представителями «Татнефти» и 
«Сургутнефтегаза», а также Минприро-
ды связаться не удалось. 

Ответ чиновников
Источник РБК в Минприроды объяс-
няет, что ведомство не готово идти на 
смягчение некоторых санкций из-за 
кризиса. Так, штрафы за сверхнорма-
тивное сжигание ПНГ в 2014 году вы-
росли всего лишь на размер инфляции. 

Что касается создания ликвидаци-
онных фондов, то закон еще не рас-
смотрен Госдумой и, по его мнению, 
может не вступить в силу в 2016 году 
из-за необходимости доработки. Мера 
страхования от непредвиденных эко-
логических катастроф и по устране-
нию нанесенного вреда не отвлечет 
значительные средства нефтяников: 
взносы на них предусмотрены для 
новых месторождений, и то после их 
выхода «на полку» добычи нефти, то 
есть формально меры могут вступить 
в действие не ранее 2018 года (о чем и 
просят компании). 

Ведомство уже пошло на уступки, 
например, предложив снизить вдвое 
размер разового платежа за пользова-
ние недрами из-за роста НДПИ в ходе 
налогового маневра: в прежней ре-
дакции этого закона платеж должен 
был составлять 10% от уплачиваемо-
го НДПИ в расчете на среднегодовую 
мощность добывающей организации 
по нефти или газовому конденсату, в 
новой – 5%.  

Президент 
ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов 
(слева) и другие 
нефтяники 
надеются, 
что Владимир 
Путин одобрит 
их предложения
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Добыча написала в Кремль
Четыре списка для Путина

Нефтяные компании разбили свои просьбы и рекомендации на четыре 
группы: избыточные требования, отсрочка недавно вступивших требо-
ваний, устранение противоречий в законах и подзаконные акты.

Группа 1
• Ежегодный обязатель-

ный экологический ау-
дит влечет за собой 
дополнительные фи-
нансовые издержки по 
всем предприятиям.

• Для создания финан-
совых гарантий ликви-
дации чрезвычайных 
ситуаций предлагает-
ся использовать ин-
ститут страхования 
вместо формирования 
резервов материаль-
ных и финансовых ре-
сурсов.

• Нормы действующе-
го федерального за-
кона «О водоснабже-
нии и водоотведении» 
не учитывают реалии 

сбросов и подключе-
ния компаний в систе-
ме водоснабжения.

• Нужны исключения 
для компаний в части 
защиты леса, прилега-
ющего к месторожде-
ниям.

• Передача охраны объ-
ектов топливно-энер-
гетического комплек-
са, которым присвоена 
высокая или средняя 
категория опасности, 
исключительно к ком-
петенции подразделе-
ний Минэнерго России 
и полиции скажется на 
качестве этих услуг.

• Пользователи недр 
дважды уплачивают 

денежные средства за 
превышение предель-
ной нормы сжигания 
попутного нефтяно-
го газа.

• Предусмотрено огра-
ничение величины 
бездействующего фон-
да скважин в разме-
ре не более 10% от 
эксплуатационного 
фонда – это невыпол-
нимо на месторожде-
ниях с девятью сква-
жинами и менее.

• Нет утвержденных ме-
тодических рекомен-
даций по компенсации 
убытков при изъятии 
земель у собствен-
ников.

Группа 2
• Предлагается в каче-

стве временной меры 
рассмотреть вопрос 
о снижении повыша-
ющих коэффициен-
тов на два года для 
тех предприятий, у ко-
торых разработаны 
планы по снижению 
сверхнормативного 
сжигания попутного 
нефтяного газа.

• Необходимо перене-
сти с 1 января 2016 
года на 2018 год обя-
занность по ликвида-
ции прошлого экологи-
ческого ущерба.

• Предлагается освобо-
дить от платы в счет 

возмещения вреда, 
причиняемого автомо-
бильным дорогам об-
щего пользования фе-
дерального значения 
транспортными сред-
ствами, имеющими 
разрешенную макси-
мальную массу свы-
ше 12 т, транспортные 
средства, предназна-
ченные для перевозки 
горюче-смазочных ма-
териалов.

• Ввести мораторий как 
на исполнение ранее 
выданных предписа-
ний Росприроднадзо-
ра и уведомлений Ро-
снедр в отношении 

выполнения недро-
пользователями объ-
емов поисково-разве-
дочных работ и сроков 
ввода месторождений 
в разработку, так и мо-
ратория на выдачу но-
вых предписаний и 
уведомлений.

• Ростехнадзор запла-
нировал на 2015 год 
реализацию пилотного 
проекта «Информаци-
онная система монито-
ринга промышленной 
безопасности». Рас-
смотреть вопрос о пе-
реносе сроков реали-
зации проекта на два 
года.

Группа 3
• Проект федерального 

закона «О внесении 
изменений в закон 
Российской Федера-
ции «О недрах» в ча-
сти уточнения лицен-
зий на пользование 
недрами, порядка 
досрочного прекра-
щения права поль-

зования недрами, 
а также упорядоче-
ния процедуры про-
ведения аукционов 
и конкурсов на пра-
во пользования не-
драми» содержит 
нормы, противореча-
щие принятому феде-
ральному закону от 

24.11.2014 №366-ФЗ, 
утвердившему пара-
метры «налогового 
маневра». В том чис-
ле вводит существен-
ное увеличение став-
ки налога на добычу 
полезных ископае-
мых на нефть и газо-
вый конденсат.

Группа 4 
• Необходимо отказать-

ся от повышения ста-
вок за негативное 
воздействие на окру-
жающую среду на бли-
жайшие два-три года. 
Необходимо разрабо-
тать нормативный акт, 
позволяющий прово-
дить корректировку в 
сторону снижения раз-
мера платы за нега-
тивное воздействие в 
том случае, если пред-
приятие тратит сред-
ства на мероприятия 

по снижению негатив-
ного воздействия на 
окружающую среду.

• Перенести до 2018 
года срок вступления 
в силу проекта закона 
«О внесении измене-
ний в отдельные зако-
нодательные акты РФ 
в части установления 
обязанности пользо-
вателей недр по созда-
нию ликвидационных 
фондов».

• С наступлением па-
водковых периодов 

администрации боль-
шинства нефтедо-
бывающих регионов 
ежегодно принима-
ют нормативно-пра-
вовые акты по взима-
нию платы за проезд 
большегрузной техни-
ки в паводковый пе-
риод. В значительном 
количестве случаев 
обязанность по упла-
те соответствующей 
платы приводит к по-
явлению коррупцион-
ных схем.



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | Зарплаты. Дело «Башнефти».
Сделка

Зарплаты «Роснефть» раскрыла расходы на топ-менеджеров

2,8 миллиарда для 13 человек
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ЕЛЕНА МЯЗИНА

За 2014 год президент «Роснефти» 
Игорь Сечин и 12 его подчинен-
ных заработали 2,8 млрд руб., 
но как именно между ними поде-
лена эта сумма, не раскрывается.

Постоянная и переменная
На заработную плату топ-менеджеров 
нефтяной компании пришлось всего 
744 млн руб. Еще 1,2 млрд руб. соста-
вили премии, а 844 млн – «иные виды 
вознаграждений», следует из отчета 
компании за четвертый квартал. 

Точный размер вознаграждения са-
мого Игоря Сечина, раскрытия дохо-
дов которого давно добиваются кри-
тики главы компании, вновь остался 
неизвестным. Единственной суммой, 
которую раскрыла в итоге «Роснефть», 
стал размер вознаграждения, получен-
ного Сечиным за работу в совете дирек-
торов «Интер РАО ЕЭС». Оно составило 
2,97 млн руб., и все эти средства глава 
«Роснефти», как указано в пресс-рели-
зе компании, направил на «благотвори-
тельные цели». 

«В структуре вознаграждения около 
60% приходится на переменную часть, 
зависящую от индивидуальных резуль-
татов работы менеджера и результатов 
деятельности компании в целом. Сред-
ний совокупный доход члена правле-
ния ОАО «НК «Роснефть» соответствует 
международным стандартам в отрас-
ли и показателям эффективности», – 
отмечается в сообщении «Роснефти». 
По расчетам РБК, средний годовой 
доход каждого из тринадцати членов 
правления, включая президента ком-
пании Игоря Сечина, составил око-
ло 215,3 млн руб., или около $5,6 млн, 
исходя из среднего курса доллара 
в 2014 году 38,6 руб./$ (17,9 млн руб., 
или около $465 тыс. в месяц). 

Наряду с Сечиным в состав прав-
ления входят первый вице-президент 
Эрик Лирон, вице-президенты Юрий 

Калинин, Рашид Шарипов, Андрей Во-
тинов, Дидье Касимиро, Игорь Майдан-
ник, Наиль Мухитов, Зелько Рунье, Свя-
тослав Славинский и Лариса Каланда, 
финансовый директор компании Петр 
Лазарев и бывший вице-президент 
Игорь Павлов. В течение 2014 года со-
став правления «Роснефти», как следует 
из ежеквартальных отчетов компании, 
не менялся. 

Топ-менеджеры «Роснефти» получи-
ли в 2014 почти в два раза больше кол-
лег. Их компания выплатила членам 
правления на 1,2 млрд руб. больше, чем 

ЛУКОЙЛ, и на 1,9 млрд руб. больше, чем 
«Газпром нефть», следует из отчетов 
компаний за четыре квартал по РСБУ.

Международный уровень
В сообщении «Роснефти» особо отмеча-
ется, что члены правления компании не 
получают дополнительного вознаграж-
дения за работу в органах управления 
самой «Роснефти», а также ее дочерних 
и зависимых обществ. Однако три не-
названных члена правления получают 
«вознаграждение на уровне установ-
ленного минимального размера оплаты 

труда» за работу по совместительству 
и «в целях исполнения действующего 
трудового законодательства». 

«Очевидно, что весь дикий ажиотаж 
вокруг зарплат «Роснефти» оказался 
пшиком. Потому что абсолютно нор-
мальный уровень. У нас среди членов 
правления есть несколько междуна-
родного уровня топ-менеджеров, не-
которые из которых вряд ли стали бы 
работать в компании за пониженный 
гонорар по сравнению с тем, что приня-
то, предположим, в крупных западных 
нефтяных компаниях первого ряда», – 

Представитель АФК отметил, что так 
как регистрационный номер выпуска 
акций, купленных «Системой» и изъ-
ятых в пользу государства, совпадает, 
товар остался тем же.

В итоге судья требования «Системы» 
полностью удовлетворил. «Урал Ин-
вест» намерен оспорить это решение. 
«Мы не АФК «Система», будем бороться 
до конца», – сказал адвокат Макаренко.

«Это только маленький шаг»
Согласно логике иска АФК (у РБК есть 
копия), «Система» могла истребовать 
у «Урал Инвеста» в два раза больше 
убытков – не 70,7 млрд, а 141,4 млрд 
руб. Дело в том, что в 2009 году было 
заключено четыре идентичных дого-
вора на покупку акций «Башнефти» – 

с  «Урал Инвестом», «Агидель Инве-
стом», «Юрюзань Инвестом» и «Инзер 
Инвестом». Этим четырем компани-
ям весной 2009 года АФК заплатила 
$2 млрд (на тот момент около 67 млрд 
руб.), а в декабре 2010 года три из них 
присоединились к «Урал Инвесту». Но 
в нынешнем иске «Системы» требова-
ния предъявлены по рыночной стои-
мости акций «Башнефти» (на конец 
декабря 2014 года), приобретенных 
лишь у двух компаний – «Урал Инве-
ста» и «Юрюзань Инвеста».

На вопрос, будет ли «Система» до-
биваться взыскания остальных убыт-
ков, ее представитель ответил, что ре-
шение будет принято после изучения 
мотивировочной части. А источник в 
«Системе» сказал РБК, что эта победа 
в суде – «это только маленький шаг». 
По его словам, компании еще пред-

Дело «Башнефти» АФК «Система» отсудила 70,7 млрд рублей

84% с компенсацией
стоит найти и взыскать эти средства у 
«Урал Инвеста». Дело в том, что счета 
«Урал Инвеста» арестованы по уголов-
ному делу о приватизации «Башнефти» 
(обвиняемыми проходят сын бывшего 
президента Башкирии Урал Рахимов и 
основной владелец «Системы» Влади-
мир Евтушенков). В конце прошлого 
года Владимир Путин заявил, что вина 
Евтушенкова не доказана и бизнесме-
на отпустили на свободу после трех-
месячного домашнего ареста. В поне-
дельник вечером Евтушенков отказался 
комментировать решение суда, так как 
оно не окончательное. 

Башкирский союзник «Системы»
По данным «Ведомостей», «Урал Ин-
вест» разместил 53 млрд руб. от про-
дажи «Башнефти» на депозитах в баш-
кирских банках, на проценты от них 

фонд «Урал» ведет благотворительную 
деятельность. Еще 12 млрд руб. были 
пожертвованы специально созданному 
фонду целевого капитала «Урал Инвест 
плюс» и переданы в управление УК 
«Газпромбанк Управление активами». 
В рамках уголовного дела о привати-
зации «Башнефти» Министерство зе-
мельных и имущественных отношений 
Башкирии заявило гражданский иск о 
взыскании убытков на 209 млрд руб.

В пресс-службе башкирского пре-
зидента в понедельник не стали ком-
ментировать, будет ли теперь Башки-
рия отзывать свои требования. Но в 
начале февраля президент Башкирии 
Рустэм Хамитов, сменивший на этом 
посту Муртазу Рахимова, заявил, что 
высоко оценивает шансы АФК на по-
беду: «Поскольку АФК «Система» вер-
нула государству пакет акций [«Баш-

Президент 
Башкирии 
Рустэм 
Хамитов 
заявил, 
что высоко 
оценивает 
шансы АФК 
на победу

Доходы 
президента 
«Роснефти» 
Игоря Сечина 
снова остались 
неизвестными
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Сделка

Зарплаты «Роснефть» раскрыла расходы на топ-менеджеров

2,8 миллиарда для 13 человек
Сделка Совладельцами Eurasia Drilling 
могут быть структуры Вагита Алекперова

Через два офшора
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

В понедельник акционеры не-
фтесервисной Eurasia Drilling 
одобрили сделку по продаже ком-
пании Schlumberger. Как стало из-
вестно РБК, среди совладельцев 
подрядчика могут быть структу-
ры президента ЛУКОЙЛа Вагита 
Алекперова.

В понедельник в 15:00 по мск в Лон-
доне состоялось собрание акционеров 
Eurasia Drilling Company (EDC), на кото-
ром были одобрены основные условия 
по продаже 45,65% ее акций американ-
ской Schlumberger.

О сделке было объявлено 20 янва-
ря. Она пройдет в два этапа: сначала 
специально созданная компания EDC 
Acquisition Сompany Limited выкупит 
около 30% EDC на Лондонской бир-
же, после чего та проведет делистинг. 
Кредит на эту сделку ($991 млн) предо-
ставит Schlumberger, а затем конверти-

рует его в акции EDC. На втором эта-
пе Schlumberger докупит еще 14,98% 
подрядчика у его основных акционе-
ров и менеджеров (пропорциональ-
но их долям), увеличив свою долю до 
45,65%. Контроль (54,35%) пока оста-
нется у основателей, нынешних акци-
онеров и менеджмента во главе с Алек-
сандром Джапаридзе, сообщала EDC. 
Schlumberger сможет их выкупить че-
рез три года. Общая сумма первого эта-
па сделки (без учета реализации опци-
она на контроль) составит $1,7 млрд.

Кто продает EDC
Среди продавцов акций EDC, которые 
останутся крупнейшими акционерами 
компании после первого этапа сдел-
ки со Schlumberger, помимо струк-
тур гендиректора EDC Александра 
Джапаридзе и его давнего партнера, 
экс-президента «Роснефти» Алексан-
дра Путилова, значатся два офшора – 
Topaz Opportunit  ies и Amber Universal 
Holdings. Об этом говорится в матери-
алах к собранию, с которыми ознако-
мился РБК.

Topaz Opportunities и Amber 
Universal – это структуры Вагита 
Алекперова, президента и крупней-
шего акционера ЛУКОЙЛа, писал ра-
нее журнал Forbes.

В мае 2011 года Джапаридзе пе-
ревел часть своего пакета акций EDC 
(22% из 37%) в фонд Hadar Fund, бе-
нефициарами которого, по данным 
Forbes, были Cloudburst Orange Джа-
паридзе, Topaz Opportunities и Amber 
Universal Holdings Алекперова и 
Foundation Belartis Леонида Федуна, 
вице-президента и второго крупней-
шего акционера ЛУКОЙЛа. По данным 
испанского El Confidencial, Джапари-
дзе перевел акции EDC в Hadar Fund в 
интересах только одного из этих оф-
шоров, а именно – Topaz Opportunities, 
которая получила опцион на 22% EDC. 
Сам Джапаридзе никогда не раскры-
вал бенефициаров Hadar Fund, а пере-
вод расписок EDC в фонд объяснял же-

ланием «объединить свои интересы с 
интересами некоторых влиятельных 
людей в отрасли».

Но Topaz Opportunities так и не вос-
пользовался опционом на акции не-
фтесервисной компании, а уже в апре-
ле 2013 года Джапаридзе вернул себе 
18,2%  EDC из фонда – почти весь па-
кет, который изначально в него внес. 
Сам Hadar Fund был ликвидирован.

Когда Topaz Opportunities и Amber 
Universal Holdings, которые Forbes 
связывает с Алекперовым, стали в 
итоге совладельцами EDC – неиз-
вестно. Но до последнего раскрытия 
эти структуры в материалах компа-
нии не фигурировали. То, что Алекпе-
ров действительно является совла-
дельцем нефтесервисной компании, 
РБК подтвердил источник, близкий к 
ЛУКОЙЛу. Сам бизнесмен через пред-
ставителя отказался это комментиро-
вать. Так же поступили в пресс-службе 
EDC, ЛУКОЙЛа и Schlumberger.

Доля Topaz Opportunities и Amber 
Universal Holdings в материалах EDC 
не раскрывается. Но сейчас, по данным 
компании, ее крупнейшим акционе-
рам принадлежит около 70% (осталь-
ное – торгуется на бирже). Доли двух 
основателей компании – Джапаридзе 
и Путилова – на 31 декабря 2013 года 
(более свежих данных компания не 
приводит) составляли 30,2 и 22,4% со-
ответственно. Кроме того, в матери-
алах подрядчика среди акционеров 
также указаны ее финдиректор Ри-
чард Андерсон и другие топ-менед-
жеры (без указания долей). Если брать 
в расчет только доли крупных акционе-
ров, пакет президента ЛУКОЙЛа в EDC 
не может быть выше 17,4%. Исходя из 
предложения Schlumberger, его цена 
составляет примерно $575 млн.

Давние связи
Алекперов и Джапаридзе – давние 
знакомые и уже выступали партнера-
ми по бизнесу. По данным Forbes, они 
познакомились в 1990 году в США, 
когда Алекперов был замминистра 
нефтяной и газовой промышленности 
СССР, а Джапаридзе работал в амери-
кано-российском СП MD Seis. Затем с 
помощью ЛУКОЙЛа из активов этого 
СП была создана нефтесервисная ком-
пания «Петроальянс» (ЛУКОЙЛ  обе-
спечивал до 80% ее заказов). Через не-
сколько лет «Петроальянс» был продан 
Schlumberger за $165 млн и 4,7 млн ее 
акций. А на вырученные средства в 
2004 году созданная Джапаридзе EDC 
купила «ЛУКОЙЛ-бурение» – подраз-
деление ЛУКОЙЛа, решившего полно-
стью передать нефтесервисные услуги 
на аутсорсинг.

EDC диверсифицировала портфель 
заказчиков, но компания Алекперо-
ва все равно остается ее крупнейшим 
клиентом. По данным EDC на сен-
тябрь 2014 года, доля ЛУКОЙЛа в за-
казах EDC составила 62% (в 2007 году 
было 76%), еще треть приходилась на 
«Газпром нефть», «Роснефть» и другие 
компании.

Сделкой EDC с Schlumberger, кото-
рую планируется закрыть до конца 
первого квартала, заинтересовалась 
ФАС, потому что компании не обрати-
лись в службу за разрешением. Сейчас 
ФАС взяла месяц на изучение матери-
алов, которые Schlumberger предоста-
вила по ее запросу только на прошлой 
неделе. 

При участии Аси Сотниковой

Дело «Башнефти» АФК «Система» отсудила 70,7 млрд рублей

84% с компенсацией
нефти»], который ей принадлежал, то 
сейчас АФК по вполне понятным при-
чинам будет претендовать на день-
ги фонда «Урал» [владеет компанией 
«Урал Инвест»]».

«Система» вчера пообещала, что 
взысканные деньги направит «на фи-
нансирование инвестиций в России, а 
также на реализацию программ кор-
поративной социальной ответствен-
ности во всех регионах присутствия 
АФК «Система», в том числе Респу-
блике Башкортостан. В настоящее вре-
мя проводится анализ существующих 
программ АФК «Система» в Республике 
Башкортостан, а также новых проек-
тов, которым может быть оказана по-
мощь в рамках корпоративной соци-
альной ответственности. Корпорация 
проведет консультации с руководством 
Республики с целью организации со-

вместной работы в этом направлении 
и продления соглашения о сотрудни-
честве с Башкортостаном».

Отдав «Башнефть», компания по-
теряла больше, чем ей компенсирует 
«Урал Инвест», но и напрямую сравни-
вать суммы, потраченные на покуп-
ку «Башнефти» (в общей сложности в 
2006–2009 годах – $2,6 млрд), и нынеш-
ние цены неправильно, рассуждает ана-
литик «Уралсиб Капитал» Константин 
Белов. К тому же за пять лет владения 
нефтяной компанией (2009–2014 годы) 
АФК получила около 150 млрд руб. ди-
видендов, добавляет он.

После появления новостей о реше-
нии суда капитализация АФК «Систе-
ма» на Московской бирже выросла – за 
день она увеличилась по сравнению со 
вчерашним закрытием почти на 8% до 
193 млрд руб. 

заявил в интервью «Коммерсантъ FM» 
вице-президент «Роснефти» Михаил 
Леонтьев.

«Роснефть» нужно сравнивать все 
же с международными нефтяными 
компаниями – ExxonMobil, BP, Shevron, 
считает партнер Top Contact Артур Ша-
милов. Он  напомнил, что правление 
ExxonMobil в 2013 году получило око-
ло $60–70 млн, что примерно соответ-
ствует уровню вознаграждения управ-
ленцев Сечина.

Согласно пункту 5.7 ежеквартального 
отчета, средняя численность сотрудни-
ков ОАО «Роснефть» составила 4070 че-
ловек. В 2013 году этот показатель состав-
лял 3102 человека. Фонд начисленной 
заработной платы за год вырос до поч-
ти 23,8 млрд руб. В пересчете на чело-
века это означает, что средний годовой 
доход сотрудника «Роснефти» – более 
5,8 млн руб., или 486 тыс. руб. в месяц.

«Солидные деньги»
Летом 2014 года «Роснефть» отказалась 
раскрыть данные о доходах своего ру-
ководителя, а также прочих топ-менед-
жеров и членов их семей. В компании 
тогда пояснили, что «в компетентные 
органы» сведения о доходах и имуще-
стве топ-менеджеров и членов их семей 
представлены в установленных законом 
«сроке и объеме», а требование об обна-
родовании таких данных для всеобщего 
сведения распространяется лишь на го-
скорпорации и госкомпании, созданные 
на основании федеральных законов, 
к которым «Роснефть» не относится. 

В ответ на критику представитель 
«Роснефти» заявил, что компания го-
това опубликовать данные о доходах 
топ-менеджеров лишь вместе со всеми 
остальными участниками рынка, что-
бы «ни для кого не создавать односто-
ронних конкурентных преимуществ». 

В декабре 2014 года во время боль-
шой пресс-конференции президента 
Владимира Путина спросили, знает ли 
он, сколько получает глава «Роснеф-
ти». «Не знаю, но знаю, что сотрудни-
ки крупных наших компаний получают 
очень солидные деньги», – заявил пре-
зидент. Путин подчеркнул, что счита-
ет Сечина эффективным менеджером, 
который работает «достаточно исправ-
но», и подчеркнул недопустимость под-
хода, при котором российские топ-ме-
неджеры крупных компаний будут 
получать меньшую зарплату, чем их 
иностранные коллеги. 

Комментируя заданный президен-
ту вопрос о размере зарплаты Сечи-
на, пресс-секретарь «Роснефти» Миха-
ил Леонтьев в интервью радиостанции 
«Говорит Москва» тогда заявил, что до-
ходы Сечина известны российским на-
логовым органам, поэтому, если пре-
зидент захочет узнать их размер, «он 
сделает это моментально». 

Данные о вознаграждении членов 
правления «Роснефть» опубликовала 
впервые. До сих пор компания раскры-
вала лишь вознаграждения членам со-
вета директоров, которые до прошлого 
года выплачивались акциями компа-
нии. В 2014 году семь из девяти чле-
нов совета директоров получили воз-
награждение деньгами (Игоря Сечина 
среди получивших вознаграждение, со-
гласно отчетам компании, нет). Им так-
же были компенсированы расходы, свя-
занные с исполнением своих функций. 
Всего, согласно отчетности «Рос нефти», 
членам совета директоров в 2014 году 
было выплачено около 140,5 млн руб. 

При участии  
Александры Галактионовой

Когда Topaz Opportunities 
и Amber Universal Holdings, 
которые Forbes связывает 
с Алекперовым, стали 
в итоге совладельцами 
EDC – неизвестно

В декабре 2014 года 
во время большой 
пресс‑конференции 
президента Владимира 
Путина спросили, знает 
ли он, сколько получает 
глава «Роснефти»
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Пищевая промышленность Глава компании заявила о необходимости затянуть пояса в России

Pepsi выдыхается

ИРИНА ЖАВОРОНКОВА, 
АННА ДЕРЯБИНА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Гендиректор PepsiCo Индра Нуйи 
заявила о том, что ее российское 
подразделение затягивает пояса, 
чтобы обеспечить прибыльность 
в 2015 году. По итогам 2014-го вы-
ручка компании в России впервые 
в истории упала на 10%.

Эмбарго не отразилось
Американская PepsiCo, второй по ве-
личине производитель напитков 
в мире и владелец российской «Вимм-
Билль-Данн Продукты питания», пла-
нирует реструктурировать бизнес 
в России, заявила в ходе телефонной 
конференции 11 февраля гендиректор 
компании Индра Нуйи. «Российская 
команда реструктурирует бизнес и за-
тягивает пояса. Мы стремимся к тому, 
чтобы она работала более эффективно, 
что позволило бы обеспечить прибыль 
в этой сложной ситуации», – сказала 
она на  вопрос о  стратегии работы 
PepsiCo в странах с высокой инфля-
цией. Пресс-служба PepsiCo отказа-
лась прокомментировать, что имеется 
в виду под реструктуризацией.

Чистая выручка PepsiCo на  рос-
сийском рынке по итогам 2014 года 
сократилась в  сравнении с  2013-м 
на 10%, до $4,4 млрд, говорится в от-

четности компании. Снижение дол-
ларовой выручки местного подраз-
деления PepsiCo, продукция которой 
присутствует в России с 1970-х годов, 
произошло впервые. По данным ком-
пании, незначительно снизились про-
дажи снэков и напитков.

Стоимость активов PepsiCo в России 
уменьшилась на 43%, до $4,52 млрд, 
компания объясняет это обесцени-
ванием российской валюты. «Несмо-
тря на то что потребители оказались 
устойчивы к кризису, девальвация рос-
сийского рубля привела к росту цен 
на закупаемые за границей материа-
лы для производства», – прокоммен-
тировала Нуйи. Стоимость российско-
го бизнеса американской корпорации 
достигла максимума  – $8,6  млрд  – 
в 2012 году.

Так называемое продуктовое эм-
барго никак не отразилось на бизне-
се компании, подчеркнула Нуйи: «Мы 
считаем, что портфель продуктов, ко-
торые мы предлагаем на российском 
рынке, останется неизменным даже 
в  2015  году. Но  давайте подождем 
и увидим, что произойдет».

Все равно выросли
Общая выручка PepsiCo в  2014-м 
увеличилась на 0,4%, до $66,7 млрд, 
чистая прибыль сократилась на  3%, 
до $6,6 млрд. Из-за девальвации рос-
сийского рубля, а также канадского 

доллара, венесуэльского боливара, 
аргентинского и мексиканского песо 
рост выручки сократился на  3 про-
центных пункта, говорится в отчет-
ности.

Бизнес за пределами США (пример-
но в 200 странах) приносит PepsiCo 49% 
выручки, только на российский рынок 
пришлось около 7% глобальных про-
даж компании.

В портфель PepsiCo входят 22 торго-
вые марки, в том числе соки Tropicana, 
напитки Pepsi-Cola, минеральная вода 
Aqua Minerale. Более 90% уставного ка-
питала PepsiCo находится в свободном 
обращении, крупнейшие акционеры – 
Capital Research Global Investors (3,9%), 
Barclays Global Investors (3,5%). Капи-
тализация на  Нью-Йоркской бирже 
в понедельник, 16 февраля, составля-
ла $146,95 млрд.

Напиток пепси-кола был одним 
из первых западных товаров массово-
го спроса в СССР. В 1959 году Дональд 
Кэндалл, возглавлявший департамент 
международных операций PepsiCo, 
угостил газировкой Никиту Хрущева. 
В  1972-м компания обязалась запу-
стить в СССР десять производствен-
ных цехов и поставлять на них концен-
трат колы, а взамен получила контракт 
на дистрибуцию водки «Столичная» 
в США. В 1974-м в Новороссийске от-
крылся первый завод, который произ-
водил напиток под этой маркой.  

Кому еще Россия испортила 
финансовую отчетность

McDonald’s (США)
В 2014 году глобальные 
продажи корпорации 
снизились впервые 
с 2002 года. Консоли-
дированная выручка 
McDonald’s снизилась 
на 2% – с $28,1 млрд 
в 2013 году до $27,4 млрд. 
При этом консолидиро-
ванная операционная 
прибыль упала на 9% – 
с $8,7 млрд до $7,9 млрд. 
Компания не раскрывает 
результатов деятельности 
по отдельным регионам. 
Однако в McDonald’s при-
знавались, что проверки 
Роспотребнадзора, при-
ведшие к закрытию ряда 
ресторанов в России, 
стали причиной «очень 
слабых» результатов 
на этом рынке.

IKEA (Швеция)
Выручка в валюте 
за финансовый год 
шведской компании IKEA 
на российском рынке 
сократилась примерно 
на 9,3% – с €1,953 млрд 
до €1,77 млрд. Всего 
на этот рынок за 2014 год 
пришлось около 6% 
продаж концерна, го-
дом ранее – 7%. Больше, 
чем в России, IKEA про-
дает только в Германии 
(14% продаж компании), 
США (12%) и Франции 
(8%). Однако IKEA не на-
мерена отказываться 
от плана удвоить про-
дажи на российском 
рынке. До 2020 года 
концерн собирается 
инвестировать в него 
$2,3 млрд руб.

Heineken (Нидерданды)
Продажи пивоварен-
ной компании в России 
в 2014 году упали на 10–
13%, сообщил Heineken. 
«Рынок пива в России 
остается проблемным, 
в 2014 году на него отри-
цательно повлияли по-
вышение акциза и ухуд-

шение экономической 
ситуации», – говорилось 
в отчете группы. Дру-
гой причиной падения 
выручки в Центральной 
и Восточной Европе 
стало резкое сниже-
ние курса российского 
рубля. Общая выручка 
Heineken в Центральной 
и Восточной Европе 
в 2014 году сократилась 
на 7,4% – с €3,097 млрд 
до €2,868 млрд.

Diageo (Великобритания)
Производитель крепкого 
алкоголя Diageo в июле – 
декабре 2014 года со-
кратил органическую 
выручку в России и Вос-
точной Европе на 12% 
по сравнению с таким же 
периодом 2013-го. Объем 
продаж в натуральном 
выражении упал на 8%. 
«На результаты в Рос-
сии и Восточной Европе 
существенно повлияла 
экономическая ситуация 
в России, где потреби-
тельская уверенность 
ослабла из-за санкций, 
девальвации и ухудше-
ния доступа к кредитным 
ресурсам», – заявила 
Diageo. Во втором полу-
годии продажи шотланд-
ского виски в России 
упали на 17%.

Gruppo Campari (Италия)
Производитель верму-
тов за девять месяцев 
2014 года снизил про-
дажи в России на 19,9% 
по сравнению с прошло-
годним показателем, 
до €29,7 млн. Негативное 
влияние на динамику 
оказали курсовые раз-
ницы (из-за них выручка 
сократилась на 12,2%) 
и падение объема про-
даж (на 7,7%). Общая 
выручка Gruppo Campari 
за девять месяцев 
увеличилась на 0,8%, 
до €1,06 млрд. В Италии 
продажи повысились 
на 7,8%, до €287,9 млн. 
В остальных странах 
Европы (к ним компания 
причисляет и Россию) 
продажи выросли на 3%, 
до €241,2 млн.

Стоимость активов PepsiCo в России уменьшилась на 43% из-за девальвации рубля
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Медиа Думский комитет одобрил миллионные штрафы для СМИ

Экстремизм подорожает
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Законопроект о штрафах до 1 млн 
руб. за публикации в СМИ с при-
зывами к  терроризму и  экстре-
мизму одобрен профильным 
комитетом Думы. Но из него ис-
ключат статьи о штрафах за сце-
ны насилия, эту идею поддержало 
Минкомсвязи.

В десять раз дороже
На заседании в понедельник, 16 фев-
раля, профильный комитет Госдумы 
одобрил законопроект о  введении 
крупных штрафов за  публикации 
с призывами к терроризму и экстре-
мизму, а также за пропаганду культа 
насилия и жестокости. Штрафы за рас-
пространение материалов из списка 
запрещенных возрастут в десять раз, 
до 1 млн руб.

Законопроект был внесен в  Думу 
правительством в  конце декабря 
2012  года. По  нему штрафы от  100 
тыс. до 1 млн руб. могут быть введены 
за производство и выпуск СМИ с при-
зывами к  терроризму и  экстремиз-
му или  оправдание таких действий. 
За производство и выпуск СМИ, про-
пагандирующих культ насилия и же-
стокости, предложено штрафовать 
на 20–200 тыс. руб. Причем оба новых 
положения КоАП предусматривают 
конфискацию предмета администра-
тивного правонарушения (тиражей 
СМИ).

Инициатива предполагает также 
ужесточение административной от-
ветственности за массовое распростра-
нение материалов из  федерального 
списка запрещенных. Штрафы сейчас 
колеблются в пределах от 50 тыс. до 100 
тыс. руб. Новые параметры: 100 тыс. – 
1 млн руб.

За жестокость не накажут
Но ко второму чтению законопроект 
будет изменен. Заместитель министра 
связи Алексей Волин согласен исклю-
чить положение об административной 
ответственности за пропаганду культа 

насилия и жестокости в СМИ. Об этом 
Волин сказал на заседании конститу-
ционного комитета. Работа над  по-
ложением будет продолжена наряду 
с корректировкой закона о СМИ – в нем 
будет уточнено понятие культа наси-
лия и жестокости, следовало из слов 
чиновника.

Сейчас в законе о СМИ есть запрет 
на пропаганду культа насилия и же-
стокости, но ответственности за на-
рушение запрета нет, а само это по-
нятие нигде не раскрыто, напомнил 
Волин. Ответственность за пропаган-
ду культа насилия и жестокости была 
предложена «для полноты юридиче-
ской конструкции» – экстремистские 
публикации СМИ и пропаганда куль-

та насилия и жестокости остались не-
доурегулированными положениями 
законодательства, добавил чиновник. 
Подход комитета, предложившего до-
работать положение о культе насилия, 
министерству нравится, добавил Во-
лин.

Понятие культа насилия и жестоко-
сти требует разъяснения, иначе воз-
можна его произвольная трактовка 
и разорение СМИ, которые министер-
ство предлагает наказывать крупны-
ми штрафами, сказал, в свою очередь, 
председатель профильного комитета 
Владимир Плигин. Положение будет 
исключено после первого чтения за-
конопроекта об экстремизме в СМИ, 
которое намечено на пятницу, 20 фев-
раля.

По словам заместителя председате-
ля конституционного комитета Дми-

трия Вяткина, при нынешней форму-
лировке под действие закона попадут, 
в частности, сцены насилия из новост-
ных выпусков; кроме того, есть целые 
программы, сосредоточенные на этом, 
указал депутат. Вяткин предложил ми-
нистерству доработать это положение 
законопроекта с одновременной кор-
ректировкой закона о СМИ. РБК депу-
тат сказал, что в законе о СМИ должно 
быть раскрыто понятие культа насилия 
и жестокости.

Штрафы вместо предупреждений
Ранее за  исключение положения 
о «культе насилия и жестокости» из за-
конопроекта высказался председатель 
комитета по информполитике Леонид 
Левин. Он считает «неразумным при-
нимать закон, допускающий наруше-
ние работы СМИ за счет произвольных 
трактовок». Это произойдет, если СМИ 
будут привлекать к ответственности 
«за пропаганду культа насилия и же-
стокости», говорил Левин: ни в прави-
тельственном законопроекте, ни в дру-
гих российских нормативно-правовых 
актах это понятие не  определено. 
Депутат напомнил, что  ранее сход-
ные законопроекты уже отклонялись 
Госдумой из-за недостаточной прора-
ботанности.

Левин отмечал также, что  прави-
тельственный законопроект содер-
жит идею, заслуживающую развития: 
создается возможность применения 
к СМИ альтернативного вида наказа-
ния в виде штрафа, избавив издания 
от угрозы получения предупреждения 
(грозящего, в свою очередь, закрыти-
ем). По словам председателя, консуль-
тации о  возможности такого изме-
нения законодательства ведутся его 
комитетом со всеми заинтересован-
ными ведомствами.

В понедельник на заседании кон-
ституционного комитета эту пози-
цию поддержал и Волин. Штрафы ста-
нут альтернативой предупреждениям 
Роскомнадзора для серьезных СМИ: 
запрещенные публикации (в  част-
ности, интервью с  террористами) 
могут появиться в них по глупости, 

а из-за двух предупреждений Роском-
надзора СМИ может быть закры-
то, пояснил Волин. Для  владельцев 
СМИ, которые специально созданы 
для распространения запрещенной 
информации и не держатся за реги-
страцию, миллионные штрафы ста-
нут серьезным финансовым ударом, 
добавил замминистра. 

Понятие культа насилия 
и жестокости требует 
разъяснения, иначе 
возможна его произвольная 
трактовка и разорение 
СМИ, которые министерство 
предлагает наказывать 
крупными штрафами

Распространение 
материалов 
из списка 
запрещенных 
может обойтись 
СМИ в миллион 
рублей
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ЕЛЕНА КРАУЗОВА

Бизнесмен Армен Гулинян придумал, 
как отучить пользователей от пират-
ства: надо дать им простой и бесплат-
ный доступ к контенту. Для этого он 
создал систему Pladform, с помощью 
которой правообладатель может пока-
зывать видео на сайтах, зарабатывая 
на рекламе. 

Лицом к пользователю
Гулинян долго был профессиональным 
спортсменом (каратэ), но после травмы 
в 2001 году был вынужден закончить 
карьеру и увлекся программированием. 
В  2006 году вместе с Василием Пирого-
вым он основал дизайн-студию «Бюро 
Пирогова». После того как в 2008 году у 
компании по явился заказ на небольшой 
игровой проект, Гулинян всерьез изучил 
психологию геймеров и запустил соци-
альную сеть Gamer.ru, а чуть позже по-
пробовал силы на рынке онлайн-брони-
рования отелей, создав сайт Touringo.
ru. В 2012 году совладелец и гендирек-
тор медиахолдинга Yellow, Black and 
White Эдуард Илоян пригласил Гулиня-
на возглавить интернет-портал Molodejj.
tv. «Работая над проектом, я увидел, на-
сколько провальной оказалась модель 
«витринного потребления», когда поль-
зователь должен был ходить за контен-
том на официальные площадки, а не 
смотреть его на привычных для себя 
ресурсах», – рассказывает Гулинян. Ар-
мен решил создать универсальную плат-
форму для издания, дистрибуции и мо-
нетизации видеоконтента, которая бы 
«стыковала» правообладателей, пользо-
вателей и рекламодателей.

Бета-версия Pladform появилась в ноя-
бре 2012 года, тогда же было зарегистри-
ровано ООО «Плэдформ». Поставщиком 
контента стал Yellow, Black and White, те-
стирование системы шло с использова-
нием видео популярного скетч-сериала 
«Даешь молодежь!». Тогда же агрегатор 
наладил партнерство с «Газпром медиа 
диджитал» (ГПМД): рекламодатели стали 
размещать рекламу в видео, загружаемое 
правообладателями. Поняв, что модель 
работает, в августе 2013 года Гулинян по-
кинул Molodejj.tv, полностью сосредото-
чившись на своем проекте.

Гулинян признается, что пытался при-
влечь инвестиции от рекламных компа-
ний, но у него ничего не получилось. 
На первых порах проект развивался на 
доходы от использования роликов Yellow, 
Black and White, права на показ которых 
были предоставлены как инвестиции. 
Общий объем инвестиций за время ра-
боты проекта, учитывая стоимость видео 

от Yellow, Black and White, Гулинян оце-
нивает не более чем в 20 млн руб.

В конце 2013 года ООО «Плэдформ» 
привлекло средства от группы компаний 
и частных лиц. Из них известны генди-
ректор «МегаФона» Иван Таврин и груп-
па компаний Innova. «Инвестиция была 
сделана около года назад, – подтвердил 
РБК Таврин. – Просмотр видео в интер-
нете и его монетизация через рекламную 
модель, без сомнения, перспективное на-
правление, поэтому я поверил в коман-
ду Pladform и ее основателя». Свою долю 
и размер инвестиций он раскрывать от-
казался. По данным ЕГРЮЛ, собствен-
никами «Плэдформ» являются кипр-
ские Prasteno Consulting (25%) и Relidor 
Developments (75%). Из реестров ясно, 
что владельцем первой является офшор 
с Британских Виргинских островов, а вто-
рая принадлежит пополам двум фирмам, 
за одной из которых стоит кипрский оф-
шор с номинальным собственником, а за 
второй – основатели разработчика игр 
Innova Георгий Чумбуридзе, Армен Гас-
парян и Геворк Саркисян (Innova не отве-
тила на запрос РБК). По словам Гулиняна, 
сейчас у компании четыре основных ак-
ционера – он сам, Yellow Black and White, 
Иван Таврин, группа компаний Innova, 
при этом ни у кого нет контрольного па-
кета. Предприниматель говорит, что но-
вых инвестиций компания пока привле-
кать не планирует.

Масштаб экосистемы
Pladform, по словам Гулиняна, заклю-
чил договоры с более чем 50 правооб-
ладателями, среди которых Star Media, 
«Красный квадрат», Red Media и другие. 
Наибольшим спросом у пользователей 
пользуются сериалы и юмористические 
передачи: «Кухня», «Даешь молодежь!», 
«Уральские пельмени», КВН. Разработ-
чики Pladform с согласия правооблада-
теля самостоятельно нарезают контент 
для повышения его «кликабельности» и 
популярности (средняя длина видео – 
12  минут). Плеер Pladform установлен 
почти на 2,5 тыс. сайтов, в том числе 
на woman.ru, muz-tv.ru, afisha.mail.ru, 
Fishki.net, «Имхонет», а также в соцсетях 
«ВКонтакте», «Мой мир», «Однокласс-

ники» – эти сети в сумме дают 40% про-
смотров. Pladform также работает с дис-
трибьюторами, распространяющими 
видеоконтент в мобильных приложени-
ях и приложениях Smart-TV.

Главным преимуществом Pladform Гу-
линян называет отсутствие «своей» пло-
щадки по дистрибуции контента. «У нас 
нет конфликта интересов: развивать 
дистрибуцию или свою площадку, – рас-
суждает бизнесмен. – Классические ви-
деопорталы вынуждены балансировать 
между встроенными видео и своим ре-
сурсом. Если у видеоплощадки нет уни-
кального контента или эксклюзивных 
прав на то или иное видео, то дистри-
бьютор с высокой долей вероятности вы-
берет Pladform как поставщика видео».

Сами правообладатели пока не на-
столько оптимистичны. Руководитель 
интернет-департамента Star Media Юлия 
Виноградова сообщила РБК, что сотруд-
ничество с Pladform началось в послед-
нем квартале 2014 года. По ее словам, 
Star Media рассчитывала прежде всего на 
то, что Pladform поможет в борьбе с пи-
ратским контентом в соцсетях. Гулинян 
утверждает, что Pladform умеет опреде-
лять нелегальное видео, оповещать об 
этом правообладателя и заменять это 
видео на легальное. «Однако эффекта от 
совместной антипиратской деятельно-
сти мы не ощутили», – говорит Виногра-
дова. Директор по работе со спонсорами 
и продажам контента Red Media (продви-
гает через Pladform контент двух своих 
каналов «Боец» и «Кухня ТВ») Анастасия 

Широкова говорит, что идея Pladform ин-
тересна в теории, но пока на практике 
сервис не облегчил жизнь правооблада-
телям: Pladform работает с недостаточ-
ным числом площадок.

Интернет-площадки пока только те-
стируют Pladform. «Активную рабо-
ту с Pladform мы начали в середине 
2014 года, – говорит РБК пресс-секретарь 
«ВКонтакте» Георгий Лобушкин. – Попы-
ток монетизации видео без посредни-
ков у нас не было, и Pladform – первый 
наш партнер в этом направлении, поэто-
му пока сравнивать не с чем». По словам 
Арсена Исрапилова, директора по марке-
тингу и развитию бизнеса «Одноклассни-
ков», сотрудничество социальной сети с 
Pladform старт овало в декабре 2013 года. 
Стали ли «Одноклассники» больше зара-
батывать, подключив Pladform, Исрапи-
лов не говорит.

По словам Гулиняна, Pladform прошел 
точку безубыточности уже спустя два ме-
сяца после запуска. По данным СПАРК, 
в 2013 году выручка компании состави-
ла 19 млн руб., а чистая прибыль – поч-
ти 4 млн руб. Финансовые результаты 
2014 года Гулинян не раскрывает, отме-
чая, что они «в разы больше».

Основной источник дохода «Плэд-
форм» – комиссия от рекламных дохо-
дов. По словам Гулиняна, рекламодатели 
готовы платить 130–200 руб. за 1000 про-
смотров рекламного ролика в видео. 
В  среднем 75% от этой суммы получает 
правообладатель, а 25% делят Pladform и 
интернет-площадка, на которой пользо-

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как видеосистема Pladform зарабатывает на распространении чужого видео

Назло пиратам

Как продается реклама на Pladform

По словам Гулиняна, 
рекламный ролик ста-
вится в каждое второе 
видео. Pladform совместно 
с ГПМД помогает рекламо-
дателям найти наиболее 
ненавязчивые форматы 
рекламы для пользова-
теля: например, в видео 
продолжительностью 
до 5 минут сервис не раз-
мещает ролики-врезки, 
прерывающие просмотр. 

Число рекламных вставок 
может ограничить и пло-
щадка, если дистрибутору 
покажется, что реклама 
слишком агрессивна и от-
талкивает пользователей.

По словам гендиректора 
ГПМД Натальи Дмитри-
евой, кликабельность на 
площадках Pladform (click-
through rate, CTR, отноше-
ние числа просмотров ре-

кламы к числу переходов 
по рекламной ссылке; для 
сравнения, средний CTR 
для рекламных баннеров 
в Рунете – до 2%) сейчас 
равна 4%. Однако в ГПМД 
не считают CTR единствен-
ной метрикой эффектив-
ности видеорекламы: даже 
если зритель не кликнул 
на ссылку, просмотр ро-
лика работает на имидж 
рекламодателя.

Глобальная цель компании – 
наладить партнерство  
со всеми сайтами в российском 
сегменте интернета,  
у которых уже есть разделы 
с видео или которые хотят 
развивать их
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ватель смотрел контент (в какой пропор-
ции – Гулинян не раскрывает). По сло-
вам Дмитриевой из ГПМД, в 2014 году 
на Pladform приходилось около 30% из 
700 млн ежемесячных монетизируемых 
показов видео ГПМД, а значит, годовую 
выручку сервиса (которую делят Pladform 
и интернет-площадка) можно оценить 
в 82–126 млн руб.

Охота на «Яндекс»
К осеннему ТВ-сезону 2015 года Pladform 
планирует увеличить число показов че-
рез свою систему до 300–400 млн в месяц. 
В декабре 2014 года сервис начал зараба-
тывать на показах контента зарубежной 
аудитории (когда пользователь заходит 
на площадки рунета, подключенные к 
Pladform, из-за рубежа), преимуществен-

но из стран СНГ. Расценки на рекламу там 
ниже, но Гулинян рассчитывает, что ре-
клама для зарубежной аудитории прине-
сет в 2014 году 5–15% дополнительного 
дохода правообладателям, площадкам 
и самому Pladform.

Глобальная цель компании – наладить 
партнерство со всеми сайтами в россий-
ском сегменте интернета, у которых уже 
есть разделы с видео или которые хотят 
развивать их. Это могут быть тематиче-
ские нишевые сайты или, например, ин-
тернет-СМИ, поясняет Гулинян. По словам 
нескольких руководителей онлайн-ки-
нотеатров, возможность сотрудничества 
с Pladform рассматривает «Яндекс» – для 
перезапуска «Кинопоиска». Пресс-секре-
тарь «Яндекса» Ася Мелкумова не под-
твердила, но и не опровергла эту ин-
формацию. «Мы еще на этапе покупки 
«Кинопоиска» в октябре 2013 года гово-
рили, что будем общаться со всеми легаль-
ными онлайн-кинотеатрами, телеканала-
ми и платформами», – сказала она.

Бывший менеджер киносервиса Mail.
Ru Антон Фролов (он работал с Pladform 
в Mail.Ru Group) считает, что модель 
Pladform перспективна для рынка, осо-
бенно для небольших компаний среди 
правообладателей и площадок. Но пока 
стать действительно масштабным игро-
ком на рынке легального видеоконтента 
в рунете, по мнению Фролова, Pladform 
не удалось. По словам Фролова, «Яндекс» 
уже договорился с Pladform, как и со мно-
гими другими будущими видеопартне-
рами «Кинопоиска» по поставке видео-
контента.

Сергей Плуготаренко, директор Рос-
сийской ассоциации электронных ком-
муникаций отмечает, что, несмотря на 
сложности, Pladform – это самый мощ-
ный шаг в борьбе с пиратством в рунете. 
«Появление быстрых, мощных платформ 
с легальным и легко «находибельным» ме-
диаконтентом – позитивный тренд, – от-
мечает Плуготаренко. – Только они и спо-
собны внести заметный вклад в борьбу с 
распространением и потреблением неле-
гального контента, и модель бесплатно-
го для конечного пользователя потребле-
ния легального контента, используемая 
Pladform, безусловно, является выигрыш-
ной в нынешней непростой экономиче-
ской ситуации». 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Pladform в цифрах

3,5 млрд рублей
составил объем рынка видеорекламы 
в Рунете в 2014 году

82–126  
млн рублей
в таком диапазоне находится выручка 
Pladform в 2014 году, по оценке РБК

56%
россиян не хотят оплачивать контент 
в интернете

2475
интернет-ресурсов работают 
с Pladform

Более 50
правообладателей работают 
с Pladform

215 тыс.
видеороликов содержится 
в видеосистеме Армена Галуняна

170 млн
показов ежемесячно обеспечивает 
Pladform

Источники: данные компании, РАЭК, 
Online Market Intelligence

Как работает 
Pladform

Как поясняет Гулинян, это не просто 
видеоплеер, а целая экосистема, ко-
торая соединяет правообладателей 
с интернет-площадками, чтобы и те 
и другие могли лучше зарабатывать 
на контенте.

Гибкая система
Производители видео (студии, ком-
пании из киноиндустрии и т. д.) реги-
стрируются в Pladform, а затем могут 
загружать свой контент и устанав-
ливать, пользователи из каких стран, 
с каких интернет-ресурсов и в какое 
время могут получить доступ к про-
смотру. Владельцы интернет-площа-
док, установив плеер Pladform, ста-
новятся дистрибьюторами контента 
системы, при этом они могут отби-
рать наиболее подходящие профилю 
сайта ролики по темам.

Всем удобно
Pladform позволяет создавать брен-
дированные плееры и составлять 
плей-листы, чтобы плеер соответ-
ствовал интересам той или иной 
аудитории. Рекламодатели могут 
встроить рекламные ролики в ви-
део. Все пользователи сервиса мо-
гут отслеживать статистику просмо-
тров и другие метрики.

Контент под контролем
Каждый из участников Pladform про-
ходит серьезную проверку. Постав-
щики контента должны представить 
правильно оформленные лицен-
зионные права. «Лицензиар кон-
тента подписывает обязательство 
ограждать Pladform от возможных 
претензий по правам, а также обе-
щает содействовать в представлении 
наших интересов в суде и возмещать 
все прямые убытки от подобных по-
сягательств», – объясняет он. От ин-
тернет-ресурсов Pladform требует 
релевантного содержания для свое-
го плеера. С рекламодателями сервис 
работает через посредника – ГПМД.
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Российский форвард признан лучшим хоккеистом игрового дня в НХЛ

Овечкин доигрался до первой звезды
РОМАН ФЕЙГИН

В очередном матче регулярного 
чемпионата  НХЛ «Вашингтон» 
на выезде переиграл «Анахайм» 
со счетом 5:3. Героем встречи стал 
капитан «Кэпиталз» Александр 
Овечкин, забросивший две шай-
бы и сделавший две результатив-
ные передачи. По  итогам всего 
игрового дня россиянин был на-
зван главной звездой. 

В первом периоде россиянин дваж-
ды поразил ворота лидера дивизио-
на Пасифик Западной конференции. 
Первый раз – при игре в равных соста-
вах, второй – в большинстве. Оба раза 
Овечкину ассистировал швед Никлас 
Бэкстрем, вышедший на первое место 
в сезоне по количеству результатив-
ных передач (43). Во втором и треть-
ем периодах сам россиянин выступил 
в роли ассистента, отдав две резуль-
тативные передачи 20-летнему Андре 
Бураковски. Серебряный призер мо-
лодежного ЧМ-2014 в составе сбор-
ной Швеции, в 2012 году выбранный 
питерским СКА на юниорском драф-
те  КХЛ, отметился своим первым 
дублем в НХЛ. Джастин Питерс, под-
менявший в  воротах «Вашингтона» 
основного голкипера Брэйдена Хол-
тби, отразил 30 бросков соперников.

«Для нас это была очень важная 
игра, – цитирует Овечкина официаль-
ный сайт НХЛ. – Мы должны были под-
держать Питерса, который не очень 
часто встает в ворота, вселить в него 
уверенность. Накануне мы неудачно 
сыграли с «Лос-Анджелесом». Сегодня 
у нас все получилось гораздо лучше». 
В  пяти матчах под сводами Honda 
Center в Анахайме Овечкин забросил 
восемь шайб и сделал восемь резуль-
тативных передач. Всего в 11 встре-

Ранее 
Овечкин 
был признан 
первой 
звездой 
января

Александр Овечкин вернулся на первую строчку в списке снайперов НХЛ

Восточная конференция

Команда И В ПОБ П О*

1. «Монреаль» 55 36 4 15 76

2. «Тампа Бэй» 58 35 6 17 76

3. «Айлендерс» 56 37 1 18 75

4. «Питтсбург» 56 32 9 15 73

5. «Детройт» 54 31 10 13 72

6. «Рейнджерс» 54 33 5 16 71

7. «Вашингтон» 57 30 10 17 70

8. «Бостон» 55 28 7 20 63

9. «Флорида» 55 24 12 19 60

10. «Филадельфия» 56 24 10 22 58

11. «Оттава» 54 22 10 22 54

12. «Коламбус» 54 24 3 27 51

13. «Нью-Джерси» 56 21 9 26 51

14. «Торонто» 57 23 5 29 51

15. «Каролина» 54 19 7 28 45

16. «Баффало» 56 16 3 37 35

Западная конференция

Команда И В ПОБ П О*

1. «Нэшвилл» 56 38 6 12 82

2. «Сент-Луис» 56 37 4 15 78

3. «Анахайм» 57 35 7 15 77

4. «Чикаго» 57 35 4 18 74

5. «Виннипег» 51 29 10 19 68

6. «Сан Хосе» 58 29 8 21 66

7. «Ванкувер» 55 31 3 21 65

8. «Калгари» 56 31 3 22 65

9. «Миннесота» 55 28 7 20 63

10. «Лос-Анджелес» 55 25 12 18 62

11. «Даллас» 56 26 8 22 60

12. «Колорадо» 56 23 11 22 57

13. «Аризона» 57 20 7 30 47

14. «Эдмонтон» 57 16 9 32 41

расшифровка: И – игры, В – выигрыши, ПОБ – поражения в овер-
тайме/по буллитам, П – поражения, О – очки

чах против «Дакс» он  забил девять 
голов и девять раз ассистировал парт-
нерам.   «Чем важнее матч, тем лучше 
он играет. Именно это качество отли-
чает настоящих звезд от просто хо-
роших хоккеистов», – отметил игру 
Овечкина главный тренер «Вашинг-
тона» Барри Тротц. 

После матча с «Анахаймом» Овечкин 
вновь вышел на первую строчку в спи-
ске лучших снайперов НХЛ. На его счету 
36 точных бросков. Рик Нэш из «Рейн-
джерс» с 35 заброшенными шайбами 
опустился на вторую строчку.

В  турнирной таблице Восточной 
конференции «Кэпиталз» с 70 очками 

занимает седьмое место, имея высо-
кие шансы на попадание в Кубок Стэн-
ли. В десяти последних матчах коман-
да одержала шесть побед и один раз 
уступила в  овертайме. Ранее Овеч-
кин был признан первой звездой ян-
варя. В 13 матчах прошедшего месяца 
на счету Овечкина 12 шайб и три голе-
вые передачи. Кроме того, россиянин 
повторил достижение Уэйна Гретцки, 
Яри Курри, Майка Босси и Майка Гар-
тнера, забрасывая не менее 30 шайб 
в десяти сезонах подряд с начала ка-
рьеры в НХЛ.

За всю карьеру за океаном Овеч-
кин набрал в  736 матчах регуляр-

ных чемпионатов 871 очко (458 шайб 
плюс 413 передач). По этому пока-
зателю он уступает лишь трем рос-
сийским легионерам – Сергею Фе-
дорову  (1179 очков), Александру 
Могильному  (1032) и  Алексею Ко-
валеву  (1029). На  четвертое место 
Овечкин вышел в  январе, обойдя 
Вячеслава Козлова (853). В четырех 
из первых пяти сезонов в НХЛ росси-
янин набирал более 100 очков и за-
брасывал не менее 50 шайб, а в сово-
купности забил за первые три сезона 
163 гола. Больше него на старте ка-
рьеры забивали только Уэйн Гретцки 
и Майк Босси. 

НХЛ Регулярный чемпионат
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